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Governo do Rio de Janeiro amplia 
SAMU e entrega novas bases na capital
O Governo do Estado do Rio de Janei-
ro, por meio da Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-RJ), inaugurou duas bases do 
SAMU Capital essa semana e vai entregar 
mais duas hoje. A primeira fica no terreno 
da Rio Farmes, no Centro do Rio; a outra 
fica ao lado da UPA de Santa Cruz, na Zona 
Oeste. As outras duas instalações que se-
rão inauguradas hoje (02/09), são: a de 
Sepetiba e a de Guaratiba, na Zona Oeste.
Com isso, a SES-RJ coloca, em pouco 
mais de um ano, a 22ª base descentra-
lizada do SAMU a serviço da população. 
Ao todo, serão 40 unidades.
 A meta do programa é ampliar a capa-
cidade de atuação do SAMU Capital e 
reduzir o tempo de resposta nos aten-
dimentos, além de ajudar a desafogar 
hospitais da região.
As bases descentralizadas aceleram o 
atendimento de urgência e ficam em 
locais estratégicos. Reduzir o tempo de 
resposta do SAMU aos chamados im-
pacta diretamente no resultado final da 
ocorrência - destacou o secretário de 
Estado de Saúde, Dr. Luizinho.
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Papa Francisco é o 
primeiro Pontífice 

a visitar a Mongólia

Mundo Bienal do Livro terá 
tradução em Libras da 

programação e visita guiada
Pessoas com deficiência visual poderão fazer uma 
visita guiada e imersiva ao Espaço Infantil, um pa-
vilhão dedicado às experiências de construção e 
incentivo à paixão pelas histórias Página 05

PF deflagra operação 
contra desvio de 

verbas federais da 
Codevasf
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UPAs em Nova Iguaçu 
recebem tomógrafos

Em 38 anos, Terras 
Indígenas tiveram 

99% de sua área 
de vegetação 

nativa preservada
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Nosso objetivo é 
transformar o SAMU 
do Rio de Janeiro 
no melhor do país. 
O Rio de Janeiro é 
o único estado do 
Brasil a gerenciar 
o serviço em sua 
capital - afirmou 
o governador em 
exercício Thiago 
Pampolha durante 
a agenda da última 
quarta-feira, em 
Santa Cruz.

Representatividade das mulheres 
na política: nenhum direito a menos
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Mutirão de 
Conciliação de 
Mesquita já garantiu 
cerca de mil acordos
Com o Mutirão de Conciliação de 
Mesquita, é possível renegociar va-
lores devidos ao governo municipal, 
como pagamento de IPTU, ISS e taxas 
como as de coleta de lixo e da Vigi-
lância Sanitária, entre outras. Para 
incentivar a adesão, parcelamentos 
atrativos e descontos – incluindo até 
a possibilidade de exclusão de multa 
e juros – são oferecidos. Página 06Página 06

A busca por uma maior representatividade das mulheres na política é um imperativo que 
não admite retrocessos. Afirmar que não aceitaremos nenhum direito a menos é procla-

mar a firme determinação em proteger e ampliar as conquistas já alcançadas



A prefeitura do Rio, através de decreto publi-
cado na edição desta sexta-feira (01/09) do 
Diário Oficial, declarou a Bienal Internacio-
nal do Livro Patrimônio Cultural de Natureza 
Imaterial. O evento, no Riocentro, começou 
ontem (01/09) e termina no 10 de setembro.
Além disso, vários órgãos municipais esta-
rão reunidos no estande da Secretaria de 
Educação (SME), que terá uma programa-
ção diversificada e gratuita. O espaço tem 
cerca de 150 metros quadrados e capaci-
dade para receber, nos 10 dias de evento, 

cerca de 30 mil pessoas, entre alunos, pro-
fessores e o público em geral.
“É uma alegria enorme poder estar aqui, 
mais uma vez como prefeito, abrindo a edi-
ção que comemora os 40 anos da Bienal do 
Livro, o maior evento literário do Brasil. Essa 
aqui é a nossa olimpíada do conhecimento, 
da cultura e do saber. Portanto, não podería-
mos fazer uma homenagem mais importan-
te do que tornar a Bienal do Livro como Pa-
trimônio Imaterial da cidade do Rio Janeiro“, 
afirmou o prefeito Eduardo Paes.

Bienal do Livro se torna Patrimônio Cultural do Rio

MEI: nota fiscal eletrônica é 
obrigatória a partir de hoje

Representatividade das 
mulheres na política: 

nenhum direito a menos

A partir desta sex-
ta-feira (1º), os 
Microempreende-
dores Individuais 

(MEI) terão de emitir obri-
gatoriamente a Nota Fis-
cal de Serviços eletrônica 
(NFS-e) no padrão nacional. 
A medida vale para todo o 
país e segue a Resolução nº 
169/2022 do Comitê Gestor 
do Simples Nacional (CGSN). 
E tem como objetivo reduzir 
a burocracia e padronizar as 
informações.
Anteriormente, os MEIs rea-
lizavam a emissão das NFS-e 
nos portais das prefeituras. 
Ou seja, cada município pos-
suía um modo de emissão 
de NFS, resultando em mi-
lhares de legislações e NFS 

diferentes no país. 
Para resolver esse problema, 
a Receita Federal do Brasil, 
em parceira com o Sebrae, 
lançou o Projeto NFS-e Nacio-
nal, com o objetivo de unifor-
mizar o modelo do documen-
to fiscal e oferecer uma cesta 
de produtos tecnológicos aos 
municípios, às empresas, ao 
cidadão e ao próprio emissor 
da NFS-e. A nova ferramenta 
já está disponível desde o iní-
cio do ano, mas era facultati-
va até então.
“Vamos padronizar as infor-
mações, reduzir custos e au-
mentar a eficácia. As micro e 
pequenas empresas ganham 
em competitividade e desbu-
rocratização, com a dispensa 
da emissão de documentos 

em papel”, afirmou o presi-
dente do Sebrae, Décio Lima.

Como cadastrar

Assim, para fazer a emissão, é 
preciso entrar no site da NFS-
-e. Em casos de primeiro aces-
so, o usuário deve fazer um ca-
dastro preenchendo os dados 
solicitados para gerar um có-
digo e uma senha. Veja como 
continuar seguindo o passo a 
passo do vídeo abaixo:
Após o cadastro, o usuário 
terá duas opções para emi-
tir sua nota de serviço: pelo 
aplicativo ou pelo emissor 
WEB no próprio portal gov.br. 
Acompanhe os tutoriais abai-
xo e veja a opção que melhor 
se adapta à sua rotina.

A luta por participação equitativa na política é passo crucial 
rumo a uma democracia verdadeiramente representativa

A busca por uma 
maior repre-
sentatividade 
das mulheres 
na política é 
um imperativo 

que não admite retrocessos. 
Afirmar que não aceitaremos 
nenhum direito a menos é 
proclamar a firme determina-
ção em proteger e ampliar as 
conquistas já alcançadas.
Nos últimos anos, a luta por 
uma participação equitati-
va das mulheres nos espaços 
políticos ganhou destaque, 
desafiando a histórica sub-re-
presentação de gênero. Esse 
movimento não é apenas uma 
busca por justiça, mas tam-
bém um passo crucial rumo à 
efetivação de uma democra-
cia verdadeiramente repre-
sentativa, já que somos mais 
de 50% da população. A imple-
mentação de cotas de gênero 
e outras medidas afirmativas 
são marcos nessa jornada. 
Ao garantir a presença feminina 
nas arenas políticas, não apenas 
corrigimos desigualdades pas-
sadas, mas também abrimos 
caminho para um futuro, onde 

as vozes de todas as pessoas, 
independentemente de gênero, 
sejam ouvidas e consideradas.
Contudo, não basta apenas 
ter mulheres nos espaços po-
líticos.
É absolutamente necessário 
que suas vozes sejam valoriza-
das e que suas propostas se-
jam debatidas de forma justa. 
A cultura de violência política 
de gênero deve ser erradicada, 
proporcionando um ambien-
te seguro para que mulheres 
expressem suas opiniões sem 
medo de retaliações, a exem-
plo do que vem acontecendo 
em muitas Casas Legislativas 
por todo o nosso país e tam-
bém no passado recente, por 
meio do golpe contra a primei-
ra mulher presidenta do país, 
Dilma Rousseff, que a história 
agora prova que foi injustiçada.
Ao declarar que não aceita-
remos nenhum direito a me-
nos, reforçamos o compro-
misso com a construção de 
uma sociedade mais justa e 
igualitária. Isso requer ação 
constante para defender as 
conquistas já alcançadas e 
resistir a qualquer tentativa 

de retrocesso. É também um 
chamado aos partidos políti-
cos para promoverem ativa-
mente a formação e ascensão 
de lideranças femininas.
Assim como a busca pela re-
presentatividade das mulhe-
res na política é indivisível, a 
afirmação de que não aceita-
remos nenhum direito a me-
nos é inegociável. 
Direitos humanos, igualdade 
de gênero e justiça social são 
fundamentos que devem ser 
protegidos a todo custo. Ao 
defendermos esses princí-
pios, estamos não apenas pa-
vimentando o caminho para 
um futuro melhor, mas tam-
bém honrando a luta daque-
las que vieram antes de nós e 
nos inspiraram a prosseguir.
*Juliana Cardoso é deputada 
federal eleita para o mandato 
2023/2026. Faz parte da Co-
missão de Saúde e da Comis-
são de Mulheres, além de su-
plente na Comissão dos Povos 
Originários e Amazônia.
** Este é um texto de opinião. 
A visão do autor não necessa-
riamente expressa a linha edi-
torial do jornal Brasil de Fato.
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Niterói concorre ao prêmio de melhor 
prática de participação cidadã

A Prefeitura de 
Niterói está 
entre as fina-
listas do prê-
mio de melhor 
prática de par-

ticipação cidadã do Observa-
tório Internacional de Parti-
cipação Democrática (OIDP), 
com o case “Colaboração na 
Gestão da cidade através do 
Colab e das redes sociais”. A 
cidade é uma das únicas bra-
sileiras a aparecer na lista de 
finalistas e concorre com de-
zenas de outros selecionados 
de todas as partes do mun-
do. A população pode ajudar 
a cidade a conquistar essa 
premiação votando pelo site 
https://participate.oidp.net/
processes/award2023/f/280/
proposals/3242, a partir de 
ontem (1). A votação fica 
disponível até o dia 12 de 
setembro. Niterói é finalista 
na categoria “Cidadania”. Os 
vencedores serão apresenta-
dos no Congresso que acon-
tece em novembro.
Fernando Stern, coordena-
dor de comunicação digital e 
relacionamento com o cida-
dão de Niterói, explica que a 
cidade já tem uma tradição 
de participação social e que 
conta com o engajamento 
de todos para que Niterói 
ganhe mais esse prêmio.
“Niterói é uma cidade com 
uma longa história de mobili-
zações sociais e que instituiu, 
muitas vezes de forma inova-
dora, diversas ferramentas de 
escuta e participação social. 
Há cerca de 10 anos, foi inicia-
da uma estratégia, nas redes 

sociais, com a abertura de ca-
nais para receber demandas 
e sugestões da população em 
tempo real e sem a media-
ção da burocracia tradicional. 
“Nesse processo, estabele-
cemos uma parceria com o 
Colab que, na época, era uma 
Startup recém reconheci-
da pela ONU como “Melhor 
Plataforma de Governança e 
Participação”. Juntos desen-
volvemos esse importante 
case que agora está sendo re-
conhecido internacionalmen-
te”, destaca Stern.
Para votar é preciso se cadas-
trar e escolher Niterói com o 
case “Colaboração na Gestão 
da cidade através do Colab e 
das redes sociais”. A votação 
é feita pelo link https://par-
ticipate.oidp.net/processes/
award2023/f/280/propo-
sals/3242. A cidade concorre 
ao prêmio na categoria Cida-
dania. No site da prefeitura há 
também um banner com mais 
informações sobre o prêmio 
e também um passo a passo 
para que as pessoas saibam 
como votar corretamente.
“Contamos com a mobiliza-
ção e ajuda da população 
que, há muitos anos colabo-
ra com a gestão municipal, 
através das redes e do Co-
lab, para um bom resultado 
nessa votação”, salienta o 
coordenador.
A parceria entre a Prefeitura e 
o Colab iniciou em 2013 e pas-
sou por um período de testes. 
No ano seguinte, a plataforma 
começou a ser usada oficial-
mente. Atualmente, o Colab 
conta com 170 mil cidadãos 

cadastrados, uma propor-
ção muito alta, considerando 
que Niterói possui cerca de 
500 mil habitantes. Desde a 
implantação da plataforma, 
a prefeitura já registrou mais 
de 158 mil solicitações de 
cidadãos. Foram 28.500 ca-
dastros em 2021, 39.200 em 
2022 e, em apenas seis meses 
de 2023, já são 27.532 solicita-
ções registradas.
“Isso mostra a grande e cres-
cente adesão da população. 
A nossa parceria com o Colab 
é apontada como a experiên-
cia mais robusta de governo 
digital e gestão colaborativa 
na região e uma das mais efi-
cientes do país. Isso é um or-
gulho para a gente”, ressalta 
o coordenador.
Na plataforma, já foram rea-
lizadas mais de 50 consultas 
públicas junto a população 
sobre os mais variados temas 
relacionados a Niterói, so-
mando quase 100 mil partici-
pações. Além das consultas, 
o aplicativo também é usado 
para o agendamento da vaci-
nação contra a Covid-19.
Durante a pandemia, essa 
ferramenta evitou que a 
pessoa ficasse muito tempo 
em filas, reduzindo sua espe-
ra nas unidades de saúde e 
diminuindo, também, o tem-
po de exposição ao vírus.
“Recebemos carta branca 
das últimas gestões, que 
concordam que a comuni-
cação digital e um relacio-
namento constante e direto 
com os cidadãos precisam 
ser prioridade. E essa par-
ceria tem dado ótimos re-

sultados. Temos a certeza 
de que todo o empenho em 
estabelecer esses canais é o 
caminho certo. Afinal, para 
nós, o cidadão precisa estar 
envolvido no dia a dia da po-
lítica, seja cobrando a ges-
tão ou propondo soluções. 
Queremos aproximar cada 
vez mais o cidadão e o poder 
público”, conta Stern.
A subsecretária da Secreta-
ria de Conservação e Ser-
viços Públicos e gerente 
do projeto, Mariah Araujo, 
complementou a declara-
ção, informando que a pla-

taforma, que também pas-
sou a ser utilizada em outros 
municípios do estado, é um 
case de sucesso em Niterói.
“Com o Colab, conseguimos 
organizar melhor o fluxo de 
encaminhamento das deman-
das dentro da Prefeitura, ge-
rando economia e velocidade 
para a gestão e maior satisfa-
ção para o cidadão. Atualmen-
te estamos trabalhando na im-
plementação do Aplicativo de 
Campo, mais um módulo de-
senvolvido em parceria entre 
o governo e a plataforma, que 
permite que os funcionários 

da ponta possam dar baixa 
na solicitação logo após a sua 
execução”, ressaltou Mariah.
A Prefeitura também usa o Co-
lab no balcão de atendimento 
presencial de suas Administra-
ções Regionais, que recebem 
cidadãos em suas unidades e 
realizam vistorias nos bairros. 
Para isso tudo funcionar, é pre-
ciso envolvimento e prioridade 
de todos os órgãos da gestão 
municipal. Hoje são 264 servi-
dores capacitados operando a 
plataforma, recebendo e res-
pondendo às demandas dos 
cidadãos.

Em homenagem a Rita Lee, RJ cria 
Dia Estadual da Mulher Roqueira

O RJ ganhou um Dia 
Estadual da Mulher 
Roqueira. Será todo 
31 de dezembro, ani-

versário de Rita Lee, que mor-
reu em 9 de maio, aos 75 anos.
O governador em exercício, 
Thiago Pampolha (União Bra-
sil), sancionou uma lei pro-
posta pela deputada estadual 
Verônica Lima (PT) e aprovada 
pela Assembleia Legislativa do 
Rio de Janeiro (Alerj) no mês 
passado.
Na justificativa, a parlamentar 
argumentou que Rita “tornou-
-se um símbolo de transgres-
são e irreverência com músicas 
como ‘Ovelha Negra’ e ‘Agora 
Só Falta Você’, que inspiraram 
milhões de brasileiros e brasi-
leiras” e “inúmeras gerações 
de artistas, principalmente 
mulheres”.

Despedida anunciada no Rio

Cidadã Honorária carioca des-
de 2007, Rita Lee anunciou a 
despedida dos palcos no Rio de 
Janeiro.
Há 11 anos, após se apresen-
tar no Circo Voador, na Lapa, 
Região Central do Rio, Rita Lee 
deixou o microfone de lado e 
cedeu à força dos versos: "Vou 
abrir a porta/ Pra você entrar".
Era a primeira vez que a canto-
ra pisava o palco do Circo, que 
à época estava completando 
30 anos de vida. A emoção era 
evidente e, no final da faixa se-
guinte, "Ovelha negra", assim 
que os acordes silenciaram, a 
artista surpreendeu a todos ao 
anunciar a sua aposentadoria 

dos palcos.
"Geralmente nessa hora, nessa 
música, eu levo um lero com 
vocês, de ovelha negra para 
ovelha negra, dessas coisas, 
que toda família tem uma... 
Eu queria dizer que, esse é o 
penúltimo show. Mas, eu con-
sidero o último da turnê. É... 
Vou me aposentar dos palcos", 
disse a artista bastante emo-
cionada.
O público se agitou, e Rita 
seguiu: "Aposentadoria é bom. 
É, gente, tenho 67 anos, apo-
sentadoria é bom. Fico por 
aqui". Rita aumentou a idade, 
pois, pela data oficial de nas-
cimento, 31 de dezembro de 
1947, naquele show ela estava 
com 64 anos.
As guitarras do marido, Rober-
to de Carvalho, e do filho mais 
velho, Beto Lee, voltaram a to-
car, e Rita finalizou:
"Mas a coisa é leve, porque ov-
elhas negras vem e vão. Na ver-
dade, é o correto. Então, não 
podia ser um público e lugar 
melhor (no Circo Voador). A ov-
elha negra não vai mais voltar. 
Ela vai sumir. Baby, baby..."

Carioca honorária

A cantora mais paulista da músi-
ca brasileira é "carioca" desde 
2007. A Câmara de Vereadores 
concedeu à artista o título de 
Cidadã Honorária do Rio. A 
proposta de lhe conceder o títu-
lo foi feita pela então vereadora 
Aspásia Camargo (PV).
Segundo a política, a ideia sur-
giu de uma brincadeira de Rita, 
durante um show na Praia de 

Copacabana, em comemoração 
ao Dia de São Sebastião. A in-
térprete brincou com um fã que 
perguntava numa faixa se ela era 
carioca. A cantora respondeu 
que "apesar de ser uma paulista 
branquela e não ter samba no 
pé", era apaixonada pelo Rio.
A cerimônia, irreverente como 
a cantora, teve a performance 
do poeta paulistano Igor Cotrin 
e a participação do Coral da Câ-
mara de Vereadores.
Além disso, teve a presença 
de amigos ilustres da cantora, 
como o cartunista Ziraldo, a 
cantora Preta Gil e o então dep-
utado Fernando Gabeira, hoje 
comentarista da GloboNews.
Com caras e bocas, Rita reiter-

ou seu amor a São Paulo, mas 
se disse apaixonada pelo Rio 
desde que veio à cidade pela 
primeira vez:
"I love São Paulo. Mas quando 
chego no Rio, chego no Brasil. 
Eu logo viro Carmen Miranda, 
quero ficar pelada, fico falando 
X. Quando cheguei aqui, fiquei 
12 horas andando pela cidade e 
babando. Via como a cidade era 
linda. E toda vez que vinha aqui 
me apresentar, era recebida 
com todo carinho. É uma paixão 
que tenho por vocês e que vocês 
têm por mim. E tem essa coisa 
do Rio continuar lindo. Pra mim, 
o Rio ainda é a capital do Bras-
il", afirmou no plenário da Casa 
após receber a honraria.

Alimentação sau-
dável, balanceada 
e um excelente 
atendimento. Tudo 

isso ao preço simbólico de 
R$ 1, em uma das áreas de 
maior movimento da Cida-
de do Rio de Janeiro, a Cen-
tral do Brasil. Inaugurado 
há 15 dias, o Restaurante 
do Povo Herbert de Souza 
já se tornou um sucesso. E 
serviu, neste período, mais 
de 20.400 almoços. Com 
capacidade para ofertar até 
três mil refeições por dia, o 
lugar é uma alternativa para 
precisa de uma refeição de 
qualidade e nutritiva por um 
valor simbólico. A secretária 
de Desenvolvimento Social e 
Direitos Humanos do Esta-
do, Rosangela Gomes, con-
feriu, na sexta-feira (01/09), 
o atendimento na unidade.
- Essa parceria entre o Go-
verno do Rio e o Sesc tem 
funcionado muito bem. Fa-
zemos vistoria constante-
mente, e está tudo funcio-
nando dentro do padrão de 
qualidade que nosso povo 
merece. Muito em breve va-
mos conseguir aumentar a 
oferta de refeições atenden-
do a mais pessoas que real-
mente precisam deste servi-
ço - destacou Rosangela.
No restaurante, há lugar 
para todos. Seja para aten-
der o trabalhador que sai 
cedo de casa e não tem o 
almoço garantido, pessoas 
que estão desempregadas 
ou para aqueles que vivem 

em situação de rua. E ainda 
para os aposentados, caso de 
José Carlos Benevides, de 66 
anos, que parou de trabalhar 
para cuidar do filho Henrique 
Araújo Benevides que tem 
Transtorno do Espectro Au-
tista.
- Isso aqui é nota dez, a me-
lhor coisa do mundo, show 
de bola. Se continuar assim, 
é só nota mil - brincou o apo-
sentado.  
Daise dos Santos Nogueira, 
de 47 anos, é frequentado-
ra assídua. Desde que inau-
gurou, a dona de casa vem 
todos os dias com as duas 
netas.
- A alimentação está ótima. 
Estou com problema de saú-
de, e aqui a comida é balan-
ceada.  Gosto de comer no 
Restaurante do Povo da Cen-
tral, que segue esse cuidado 
na dieta - explicou Daise.
Com localização estratégi-
ca, em uma das áreas mais 
movimentadas do Rio de 
Janeiro, o restaurante opera 
em parceria com o Sesc e é 
o maior do gênero na Amé-
rica Latina. A quantidade 
de almoços servidos ainda 
deve aumentar. A expecta-
tiva é ofertar diariamente 5 
mil refeições. Hoje, idosos 
e pessoas com deficiência 
representam cerca de 60% 
do público atendido, e para 
esse grupo de pessoas, o al-
moço é gratuito. O local tem 
capacidade para atender até 
600 pessoas por vez em um 
amplo salão climatizado.

Restaurante do Povo da 
Central do Brasil completa 

15 dias com mais de 20 
mil refeições servidas
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Prefeitura participa dos 40 
anos da Bienal do Livro com 
programação variada e gratuita

A P r e f e i t u r a 
do Rio vai 
p a r t i c i p a r 
a t i v a m e n -
te da Bienal 
Internacio-

nal do Livro, no Riocentro, 
que começou na sexta-fei-
ra (1°/9) e termina no 10 de 
setembro. Para celebrar os 
40 anos do principal encon-
tro literário do país, vários 
órgãos municipais estarão 
reunidos no estande da Se-
cretaria de Educação (SME), 
que terá uma programação 
diversificada e gratuita. O 
espaço tem cerca de 150 
metros quadrados e capa-
cidade para receber, nos 10 
dias de evento, cerca de 30 
mil pessoas, entre alunos, 
professores e o público em 
geral. Além disso, em de-
creto publicado na edição 
da sexta-feira do Diário Ofi-
cial, o município declarou a 
feira Patrimônio Cultural de 
Natureza Imaterial.
– É uma alegria enorme po-
der estar aqui, mais uma 
vez como prefeito, abrindo 
a edição que comemora os 
40 anos da Bienal do Livro, 
o maior evento literário do 
Brasil. Essa aqui é a nossa 
olimpíada do conhecimen-
to, da cultura e do saber. 
Portanto, não poderíamos 
fazer uma homenagem mais 
importante do que tornar a 
Bienal do Livro como Patri-
mônio Imaterial da cidade 
do Rio Janeiro – afirmou o 
prefeito Eduardo Paes
No espaço da SME serão 
debatidos temas como ino-
vação e tecnologia, cultura e 
arte. Os Ginásios Experimen-
tais Tecnológicos (GET) esta-
rão representados na Bienal 
por seus alunos, que prepa-
raram jogos baseados em 
personagens e ambientes de 
obras literárias, mostrando 
que é possível aliar tecnolo-
gia às páginas dos livros.
–  Para os autores, a Bienal 
é muito mais que exposição 
e venda de exemplares. Es-
ses 10 dias são uma oportu-
nidade real de conexão sem 
filtros com seus leitores e 
fãs. Já para dezenas de mi-
lhares de estudantes das re-
des municipais e estadual, a 
Bienal pode significar o iní-
cio de uma relação virtuosa 
com os livros – discursou 
o presidente do Sindicato 
Nacional dos Editores de Li-

vros (SNEL), Dante Cid.
Todas as escolas ganharão 
vouchers para a compra de 
livros e materiais pedagó-
gicos para suas bibliotecas. 
O espaço da SME receberá 
ainda ações da Procurado-
ria Geral do Município, da 
CET-Rio, da MultiRio, da 
Comlurb e das secretarias 
de Integridade, Transparên-
cia e Proteção de Dados; De-
senvolvimento Econômico, 
Inovação e Simplificação; 
Ciência e Tecnologia; e Polí-
ticas e Promoção da Mulher.
– A Bienal do Livro é um or-
gulho da nossa cidade, um 
patrimônio da nossa cultu-
ra e educação. É um evento 
que acolhe os estudantes, 
os educadores e a socieda-
de como um todo. Que to-
dos possam aproveitar mui-
to esses 10 dias, temos aqui 
um estande muito bonito 
da nossa educação cario-
ca. Que a gente possa fazer 
dessa Bienal uma aposta de 
que estudar vale muito a 
pena – destacou o secretá-
rio municipal de Educação, 
Renan Ferreirinha.
A Secretaria Municipal de 
Cultura também está na 
feira com o projeto Paixão 
de Ler. O tema do estande 
é “Imaginação, Escrita e 
Palavra: Liberdade”. O des-
taque será a escrita negra 
brasileira, homenageando 
ícones como Lima Barreto, 
Luís Gama e Carolina Maria 
de Jesus. Haverá palestras, 
debates, atividades lúdicas 
e oficinas.
– Os visitantes da Bienal 
vão encontrar em nosso 
estande uma programação 
muito especial, pautada em 
três autores negros, que es-
tamos homenageando este 
ano. É muito importante 
ressaltar a questão da di-
versidade e fortalecer ain-
da mais a pluralidade que 
a cultura carioca tem. Edu-
cação e cultura caminhan-
do juntas o tempo inteiro 
para promover a formação 
e a imaginação das nossas 
crianças da cidade do Rio 
– disse a subsecretária de 
Cultura, Mariana Ribas, que 
representou o secretário 
Marcelo Calero.

BRT terá esquema espe-
cial de transporte para a 

Bienal

Além da participação institu-
cional no evento, a Prefeitu-
ra estimula que os visitantes 
utilizem o transporte público 
para chegar à Bienal. Para 
isso, a Mobi-Rio preparou um 
serviço especial de BRT para 
atender aos passageiros. Nos 
fins de semana do evento e 
no feriado de 7 de setembro, 
quando é esperado um públi-
co maior, o BRT terá um ser-
viço especial (SE010), das 9h 
às 21h, partindo do Terminal 
Paulo da Portela, em Madu-
reira, até o Terminal Recreio, 
com parada na estação Olof 
Palme, mais próxima à entra-
da da Bienal.
Nos dias úteis, haverá refor-
ço de ônibus, que sairão a 
cada 10 minutos, nas linhas 
50 (Jardim Oceânico x Cen-
tro Olímpico), 51 (Recreio 
x Vila Militar) e 41 (Madu-
reira x Recreio – Expresso), 
que também fará parada na 
estação Olof Palme. O em-
barque para a Bienal do Li-
vro, partindo dos terminais 
Jardim Oceânico, Alvorada, 
Recreio, Paulo da Portela e 
Centro Olímpico, além da 
estação Morro do Outeiro, 
terá sinalização especial 
para o público que vai de 
BRT. Usuários do metrô que 
estiverem seguindo para o 
Riocentro poderão fazer a 
integração com o sistema 
BRT no terminal do Jardim 
Oceânico.

CET-Rio atuará com 
equipe de 50 operadores 

de tráfego

Aos sábados, domingos e 
no feriado de 7 de Setem-
bro, quando a expectati-
va de público da Bienal do 
Livro é maior, a Rua Pedro 
Calmon será interditada 
entre a Avenida Salvador 
Allende e a Rua Abrahão 
Jabour, das 8h às 23h. Para 
minimizar eventuais impac-
tos no tráfego da região, 
será implantada operação 
de trânsito específica, que 
contará com 50 pessoas 
por dia, entre funcionários 
da CET-Rio e operadores de 
tráfego contratados, que 
trabalharão para manter a 
fluidez, coibir o estaciona-
mento irregular, ordenar 
os cruzamentos, além de 
orientar pedestres e moto-
ristas.
Ainda com o objetivo de ga-

rantir a fluidez do trânsito, 
técnicos da CET-Rio situados 
no Centro de Operações 
Rio (COR) irão monitorar o 
evento através de câmeras 
e, caso seja necessário, ajus-
tes semafóricos serão im-
plantados. Serão utilizados 
14 painéis de mensagens 
variáveis, que informarão 
sobre as condições de trân-
sito e as rotas de desvio.
Nos horários do evento é 
recomendado que os mo-
toristas da região utilizem a 
rota Avenida das Américas/
Avenida Ayrton Senna para 
a ligação até a Linha Ama-
rela em função da possível 
sobrecarga na circulação de 
veículos na Avenida Salvador 
Allende e na Avenida Embai-
xador Abelardo Bueno.

GM atuará em apoio à 
Bienal do Livro

A Guarda Municipal atua-
rá com 40 agentes por dia 
em apoio à Bienal do Livro. 
As ações de ordenamento 
urbano e de trânsito terão 
início sempre duas horas 
antes da abertura dos por-
tões e se estenderão até o 
encerramento do evento e 
escoamento do público.
O efetivo ficará posicionado 
estrategicamente em todos 
os acessos aos pavilhões 
do Riocentro para auxiliar 
o público e também coibir 
desordens e pequenos deli-
tos. No trânsito, os agentes 
atuarão com foco na fluidez 
e na mobilidade, incluindo 
ainda o auxílio na travessia 
de pedestres que utilizarão 
o transporte público para 
chegar ao local. Os agentes 
ainda contarão com apoio 
de cinco viaturas para si-
tuações emergenciais e su-
porte ao efetivo.

Comlurb terá operação 
de limpeza especial no 

Riocentro

A Comlurb fará uma ope-
ração especial de limpeza 
durante a Bienal. Os visitan-
tes contarão com apoio da 
companhia na manutenção 
de limpeza da área externa 
do Riocentro e das vias de 
acesso aos pavilhões, duran-
te todos os dias do evento. 
Um caminhão compactador 
dará o destino correto aos 
resíduos gerados.

A Gestão Irineu No-
gueira vem inves-
tindo em merenda 
de qualidade para 

os alunos a rede municipal 
de ensino. Segundo a Secre-
taria de Educação, somente 
neste ano foram investidos 
aproximadamente R$ 2 mi-
lhões na alimentação dos 
mais de cinco mil alunos, 
que estudam nas 23 unida-
des públicas de Itatiaia até o 
mês de agosto, distribuídos 
em quatro polos, incluindo 
Penedo e Maromba.
Os números revelam que 
a Prefeitura é responsável 
por 88% do total despen-
dido com a merenda e que 
investirá em torno de R$ 3,5 
milhões até o final do ano na 
alimentação dos estudantes. 
O restante do valor é prove-
niente do Governo Federal, 
via FNDE (Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da Edu-
cação). Vale destacar que 
neste ano de 2023 três uni-
dades passaram a operar em 
modalidade integral, aten-
dendo alunos maiores de 
três anos. Anteriormente a 
modalidade integral atendia 
somente os alunos menores 
de três anos das creches.
“O resultado do nosso inves-
timento em alimentação na 
rede municipal, mais do que 
a qualidade nutricional do 
que é ofertado na merenda, 
é a garantia de que os alunos 
possam desenvolver plena-
mente o aprendizado na sala 
de aula”, destaca o Secretário 
de Educação de Itatiaia, João 
Miguel, acrescentando que a 
Secretaria de Educação, em 
relação à merenda escolar, 
tem focado sua atuação no 
abastecimento de alimentos 
às unidades escolares.
– Desta forma, nossos free-
zers, geladeiras e despensas 
estão sempre abastecidos. 
Semanalmente 1 tonelada 
de carne bovina, 750kg de 
peixe e 1.125kg de frango 
são repassadas às escolas e 
creches. Investimos ainda e 
cerca de R$ 840 mil na com-
pra de hortifrutigranjeiros, 
itens muito importantes 
para a alimentação saudável 
dos alunos. Todo este tra-
balho é acompanhado por 
profissionais da área de nu-
trição, que elaboram cardá-
pios e relatórios nutricionais 
para as escolas e creches 
municipais – explica.
Segundo Mirna de Abreu 
Ballod, responsável pela 
área de nutrição da rede 
municipal de ensino, o setor 
distribui semanalmente pro-
dutos perecíveis (hortifrutis, 
ovos e carnes diversas) e, 
quinzenalmente, alimentí-
cios não perecíveis, como 
arroz, macarrão, aveia, fubá, 
canjiquinha, trigo, milho de 
canjica e pipoca, além de 
oleaginosas como feijão, 
ervilha seca, grão de bico, 
amendoim. Para os alunos 
menores de três anos é 
disponibilizada uva passa, 
ameixa seca sem caroço, 
além de outras frutas mais 
doces, como banana e man-
ga, em substituição ao açú-
car, de acordo com orienta-

ção da legislação atual.
Segundo ela, o Setor de Nu-
trição Escolar conta com uma 
equipe formada por cinco nu-
tricionistas concursadas, sen-
do quatro do quadro técnico 
e uma responsável técnica, 
além de dois acadêmicos de 
nutrição. Mirna adianta que 
o setor está atualizando o 
processo, já estruturado no 
ano vigente, com inclusão 
de novos itens após conta-
to com novos produtores e 
cooperativas de agricultores 
familiares.
– Em nosso cardápio, o lan-
che consta oferta de frutas 
variadas, de acordo com a 
safra, pães e bolos caseiros, 
leite batido com fruta fresca 
ou seca, como o coco, além 
de cacau em pó 100%. No 
almoço / jantar há oferta 
variada de legumes e frutas 
como sobremesa, e também 
rodízio entre as carnes e ce-
reais para evitarmos a mo-
notonia alimentar e garantir 
diversificação do cardápio. 
Semanalmente são 550 dú-
zias de ovos, aproximada-
mente, e entre 500 a 1200Kg 
de frutas. Para os alunos que 
necessitem de atenção nu-
tricional individualizada em 
virtude de estado ou de con-
dição de saúde específica, é 
elaborado cardápio especial 
com base em recomenda-
ções médicas e nutricionais, 
avaliação nutricional e de-
mandas nutricionais dife-
renciadas, conforme regula-
mento – informa Mirna.
O prefeito Irineu Nogueira 
destaca que todo recurso 
direcionado para a meren-
da escolar é importante, 
pois oferecer alimentação 
de qualidade aos alunos da 
rede municipal de ensino é 
proporcionar condições para 
que possam ter o melhor 
rendimento possível em sala 
de aula. Segundo o chefe do 
Executivo, priorizar a alimen-
tação escolar, assim como a 
saúde, é um dos compromis-
sos da sua gestão.
Irineu lembra que os car-
dápios da merenda estão 
cada vez mais atrativos e 
saudáveis, proporcionando 
alimentação de qualidade 
e com base nutricional. De 
acordo com o prefeito, a 
merenda é importante para 
a educação nutricional dos 
alunos, pois através dela 
elespassam a conhecer e 
praticar a importância dos 
hábitos saudáveis dentro da 
escola e podem levar esse 
aprendizado para casa e 
para a vida.
– Com uma alimentação 
saudável certamente o de-
sempenho escolar é poten-
cializado. O consumo de ali-
mentos nutritivos também 
aumenta a capacidade de 
concentração e raciocínio. 
Os cardápios da nossa rede 
de ensino, que disponibi-
lizam verduras, legumes e 
frutas, têm recebido elogios, 
sendo bem aceitos pelos 
alunos. E as merendeiras ca-
pricham na preparação das 
refeições, fazendo tudo com 
muito zelo e carinho – con-
clui Irineu.

Prefeitura investe em 
merenda de qualidade 
para alunos de Itatiaia
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PF deflagra operação contra desvio 
de verbas federais da Codevasf

PF faz operação contra jogos 
ilegais no Rio e no Espírito Santo

IBGE adia divulgação dos dados 
de sexo e idade do Censo 2022

A Polícia Fede-
ral deflagrou, 
na manhã 
desta sexta-
-feira (1º/9), a 
operação Be-

nesse, que tem o intuito de 
desarticular uma organiza-
ção criminosa que promoveu 
fraudes licitatórias, desvio de 
recursos públicos e lavagem 
de dinheiro, envolvendo ver-
bas federais da Companhia 
de Desenvolvimento dos Va-
les do São Francisco e do Par-
naíba (Codevasf).
A corporação cumpre 12 
mandados de busca e apreen-

são, expedidos pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF), nas ci-
dades maranhenses de São 
Luís, Vitorino Freire e Bacabal. 
Além disso, também estão 
sendo cumpridas medidas 
cautelares, tais como afas-
tamento da função pública, 
suspensão de licitações e ve-
dação da celebração de con-
tratos com órgãos públicos, 
assim como ordens de indis-
ponibilidade de bens.
A investigação sobre o es-
quema de desvio de verbas 
federais foi iniciada em 2021 
e mira obras da construtora 
Construservice contratadas 

pela Codevasf  que teriam 
sido bancadas com emen-
das parlamentares, algumas 
delas do ministro das Co-
municações, Juscelino Filho. 
"A presente fase alcança o 
núcleo público da organiza-
ção criminosa, após se ras-
trear a indicação e o desvio 
de emendas parlamentares 
destinadas à pavimentação 
asfáltica de um município 
maranhense. Se confirma-
das as suspeitas, os investi-
gados poderão responder 
por fraude a licitação, lava-
gem de capitais, organização 
criminosa, peculato, corrup-

ção ativa e corrupção passi-
va", informa a PF.
A operação foi nomeada 
como Benesse por causa 
do significado da palavra. 
"Pelo fato de os elementos 
indicarem que o líder do nú-
cleo público da organização 
criminosa ora investigada 
utiliza emendas parlamenta-
res para incrementar o seu 
patrimônio, denominou-se 
esta fase investigativa de 
'benesse', que segundo o 
dicionário Oxford significa 
“vantagem ou lucro que não 
deriva de esforço ou traba-
lho”, diz a corporação.

A corporação cumpre 12 mandados de busca e apreensão, expedidos pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF), nas cidades maranhenses de São Luís, Vitorino Freire e Bacabal

Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e do Parnaíba (Codevasf)

(crédito: Ed/Alves/CB/D.A Press)

Por Vitor Abdala

A Polícia Federal (PF) 
cumpre, nesta sex-
ta-feira (1º), 13 man-
dados de prisão pre-

ventiva contra acusados de 
participação em organização 
criminosa especializada na 
exploração de jogos ilegais, 
como jogo do bicho e bingos 
clandestinos. O grupo é inves-
tigado por homicídios, cor-
rupção passiva e porte ilegal 
de arma de fogo.
A operação Mahyah é um 
desdobramento da operação 
Sicário, desencadeada em 
dezembro do ano passado. 
Além dos mandados de pri-

são, estão sendo cumpri-
dos 19 mandados de busca 
e apreensão. As diligências 
estão sendo cumpridas, em 
conjunto com o Ministério 
Público (MPRJ), em endere-
ços do Rio de Janeiro e do 
Espírito Santo. 

Bingos clandestinos

Também auxiliam os poli-
ciais na ação a Polícia Militar 
do Rio e o Ministério Público 
do Espírito Santo. De acor-
do com a PF, a organização 
criminosa se divide em três 
núcleos subordinados a uma 
mesma liderança e atua ex-
plorando jogos de azar e 

bingos clandestinos na Ilha 
do Governador (zona norte 
do Rio), Niterói, São Gonçalo 
e no Espírito Santo.  

Para garantir o controle de seu 
território, o grupo recorre a 
homicídios, corrupção passiva 
e porte ilegal de armas de fogo.

Demitido do cargo 
de secretário de 
Segurança Pública 
do Amazonas após 

uma investigação sobre ex-
torsão a grupos criminosos, 
o general Carlos Alberto 
Mansur afirmou ser inocente 
e que deixou a pasta "com a 
consciência tranquila". Ele foi 
alvo de mandado de busca e 
apreensão na chamada Ope-
ração Comboio, do MP e da 
Polícia Federal. Chegou a ser 
preso na última terça-feira 
(29) por porte ilegal de arma, 
mas foi liberado após pagar 
fiança. O relato dele foi pu-
blicado nesta quinta-feira 
(31) no jornal O Globo.
"Em toda a minha vida públi-
ca, como oficial do Exército 
Brasileiro, cumpri 44 anos e 
seis meses de extrema dedi-
cação, cheguei aos mais altos 
postos da instituição, pas-
sando por várias funções de 
direção, chefia e comando, 
servindo em várias regiões 
do Brasil, principalmente na 
Amazônia. Também repre-
sentei o Exército Brasileiro 
em países como a China, 
Vietnã, Coréia do Sul, bem 
como na Guatemala repre-
sentando o exército bra-
sileiro na Organização das 
Nações Unidas. Em nenhum 
desses momentos jamais 
manchei a minha imagem e a 
do Exército Brasileiro", escre-
veu Mansur.
"Na Segurança Pública tam-
bém mantive a mesma 
conduta ilibada, pautando 
minha gestão na ética, na 
integridade, na transpa-
rência e na justiça. Por fim, 
diante dos fatos ocorridos 
nos últimos dias, reafirmo o 
meu compromisso com a le-
galidade, levando comigo a 
consciência tranquila de que 
dei o meu melhor em prol do 
sistema de segurança públi-
ca do Estado do Amazonas. 
Acredito na Justiça e sei que 
a verdade virá à tona com a 
maior brevidade".
O Ministério Público do Ama-
zonas, por meio do Gaeco 
(Grupo de Atuação Especial 
de Combate ao Crime Or-
ganizado), identificou práti-
cas de extorsão partiam de 
agentes de segurança pú-
blica vinculados ao Núcleo 
Especializado em Operações 
de Trânsito (Neot). O Neot 
era coordenado pelo filho do 
general.
No segundo comunicado, as-
sinado pelos advogados de 
defesa do general Emerson 
Paxá, Raphael Grosso Filho e 
Lucas Botero, disse que acre-
dita na inocência do cliente 
e que será comprovada a 
"ausência de qualquer en-
volvimento" de Mansur no 
esquema investigado pelo 
MP. "Apesar das limitações 
decorrentes do segredo de 
justiça, a defesa, em nome 
de seu constituinte, reitera 
publicamente a inocência 
do General Carlos Alberto 
Mansur, na certeza de que, 
em absoluto, não está de 
qualquer maneira envolvi-
do em quaisquer tipos de 
desvio de condutas, quiçá 
no cometimento de delitos. 
No presente instrumento é 
indispensável ressaltar que, 
ao contrário das caluniosas 
matérias que vêm sendo vei-
culadas pela imprensa, o ge-

neral Carlos Alberto Mansur 
é um renomado militar brasi-
leiro que construiu uma car-
reira extensa e exemplar ao 
longo de sua trajetória. Com 
vasta experiência e conheci-
mento nas áreas de defesa 
e segurança, ele ocupou di-
versos cargos de destaque", 
afirmou.
"A defesa segue firme na 
crença da inocência de seu 
cliente notadamente diante 
do cenário probatório con-
tido na investigação, de que 
logo o fato será esclarecido 
pelas autoridades encarre-
gadas pela apuração e que, 
principalmente, o nome 
do General Carlos Alberto 
Mansur tomará a ser desta-
cado apenas por sua honra, 
integridade, probidade, ho-
nestidade e por todo servi-
ço prestado a nossa amada 
nação ao longo de seus mais 
de 40 anos dedicados à vida 
militar que lhe concederam 
com mais de 50 medalhas 
de condecorações das mais 
diversas e altas honrarias do 
Exército Brasileiro e diversas 
entidades da sociedade civil. 
Por fim, a defesa, em nome 
de seu constituinte, segue 
firme, convicta e se coloca 
como a principal interessada 
no esclarecimento dos even-
tos sob a apuração da deno-
minada operação que com 
certeza resultará na demons-
tração da ausência de qual-
quer espécie de envolvimen-
to do General nos delitos sob 
apuração".
Esta semana, foram cumpri-
dos 16 mandados de busca 
e apreensão em residências 
da alta cúpula da pasta. A 
Operação Comboio ocorreu 
de forma simultânea em Ma-
naus e Apuí, no Amazonas, e 
na cidade de São Paulo (SP). 
Além do secretário, general 
Carlos Mansur, outras cinco 
pessoas foram alvo da ação. 
Na lista estão dois capitães, 
um comissário, um coronel e 
Victor Mansur, que é filho do 
secretário.
O governo estadual publicou 
uma nota após a exoneração 
de Mansur. "O Governo do 
Amazonas informa a exone-
ração do Secretário de Es-
tado de Segurança Pública, 
general Carlos Alberto Man-
sur, com o objetivo de que 
não haja qualquer tipo de 
interferência nas investiga-
ções coordenadas pelo Gru-
po de Atuação Especial de 
Combate ao Crime Organi-
zado (GAECO), do Ministério 
Público do Estado e Polícia 
Federal, que resultaram na 
operação Comboio, defla-
grada nesta terça-feira (29). 
O Governo do Estado des-
taca que os servidores efe-
tivos, também investigados 
e alvos da operação, foram 
imediatamente afastados 
das funções que ocupavam 
e as demais providencias ad-
ministrativas serão adotadas 
a fim de esclarecer os fatos. 
Já os servidores comissiona-
dos foram exonerados dos 
cargos. Por fim, o governo 
reforça que está auxiliando 
nas investigações, prestando 
todas as informações neces-
sárias e que não compactua 
com quaisquer irregularida-
des ou atos ilícitos cometidos 
por servidores públicos".

'Consciência tranquila', 
diz general investigado 

por esquema de extorsão 
a grupos criminosos

O IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geo-
grafia e Estatísti-
ca) decidiu adiar 

a divulgação dos dados so-
bre idade e sexo (homens 
e mulheres) do Censo De-
mográfico 2022. A informa-
ção foi divulgada na manhã 
desta 6ª feira (1º.set.2023). 
O instituto não informou o 
motivo do adiamento, nem 
uma nova data para a di-
vulgação. Os dados seriam 
apresentados na próxima 4ª 
feira (6.set.2023). Essa seria 
a 2ª leva de divulgação do 
levantamento –com dados 
por idade simples, grupos 

de idade quinquenal e sexo, 
para Brasil, grandes regiões, 
Estados e municípios. Em 
junho, o IBGE mostrou que 
o Brasil atingiu 203.062.512 
habitantes no último ano. 
Durante a pandemia, a rea-
lização do Censo foi adiada, 
1º por conta do número de 
casos da covid-19 no Brasil 
e, depois, por não ter re-
cursos no Orçamento para 
o levantamento. Em janeiro 
de 2022, o STF (Supremo Tri-
bunal Federal) determinou 
que o governo tomasse pro-
vidências. Em agosto do ano 
passado, foi lançado o Censo 
2022, com o início da coleta 

dos dados. Inicialmente, a 
conclusão estava prevista 
para outubro. Foi adiada 

para meados de dezembro 
e, posteriormente, estendi-
da para 2023.
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• JAPERI

• NOVA IGUAÇU

Mutirão de Conciliação de Mesquita 
já garantiu cerca de mil acordos

UPAs em Nova Iguaçu 
recebem tomógrafos

Curso de Saberes 
Agroecológicos segue 

com inscrições abertas

• MESQUITA

• QUEIMADOS

O Mutirão de 
Conciliação 
de Mesqui-
ta registrou 
1.031 aten-
dimentos a 

munícipes e empreendedo-
res, entre os dias 14 e 29 de 
agosto. Com isso, 975 acor-
dos foram contabilizados. 
Um número que, na verda-
de, ainda pode aumentar. 
Isso porque a iniciativa, fru-
to de uma força-tarefa en-
cabeçada principalmente 
pelas equipes da Procura-
doria da Dívida Ativa, área 
da Procuradoria Geral de 
Mesquita, e da Subsecre-
taria Municipal de Fazenda, 
seguirá até hoje (sábado 
dia 2). O atendimento tem 
sido realizado das 9h às 17 
de segunda a sexta-feira 
e das 9h ao meio-dia aos 
sábados, no auditório da 
própria Prefeitura de Mes-
quita. O endereço é Rua Ar-
thur de Oliveira Vecchi 120, 

no Centro, e a ação benefi-
cia contribuintes e pessoas 
jurídicas que estão na dívi-
da ativa municipal ou com 
débitos fiscais na Subsecre-
taria Municipal de Fazenda.
“A gente sabe que muitas 
pessoas querem quitar seus 
débitos com a prefeitura, mas 
nem sempre acreditam que 
isso seja possível com a ga-
rantia de tranquilidade nesse 
pagamento. O que a gente faz 
com esse mutirão é oferecer 
chances reais de bons parce-
lamentos para que esse paga-
mento seja feito e com o má-
ximo possível de desconto”, 
avalia Fabio Baiense, secretá-
rio municipal de Governança 
de Mesquita.
Com o Mutirão de Concilia-
ção de Mesquita, é possível 
renegociar valores devi-
dos ao governo municipal, 
como pagamento de IPTU, 
ISS e taxas como as de co-
leta de lixo e da Vigilância 
Sanitária, entre outras. 

Para incentivar a adesão, 
parcelamentos atrativos e 
descontos – incluindo até 
a possibilidade de exclusão 
de multa e juros – são ofe-
recidos. Mas quem está na 
Dívida Ativa e não se encon-
tra na cidade ou está impos-
sibilitado de comparecer no 
auditório da Prefeitura de 
Mesquita também pode 
participar da ação. Isso por-
que a Procuradoria da Dívi-
da Ativa atende a partir de 
outras duas formas de con-
tato, de maneira remota.
“Além do jeito tradicional, 
presencial, quem quer re-
gularizar sua situação na 
Dívida Ativa pode usar o 
portal e-GOV, da própria 
Prefeitura de Mesquita. Por 
ali, é fácil consultar débitos, 
imprimir uma nova via dos 
acordos já estabelecidos e, 
inclusive, partir do zero e 
estabelecer um acordo. E 
há também o e-mail divida.
ativa@mesquita.rj.gov.br, 

por onde os contribuintes 
e pessoas jurídicas podem 
entrar em contato”, avisa a 
Dra. Cláudia da Silva Deve-
za Dantas, procuradora-ge-
ral de Mesquita.

Zero de juros e multas

Um das facilidades dispo-
níveis no Mutirão de Con-
ciliação de Mesquita é a 
exclusão de juros e multas 
nos pagamentos que fo-
rem concluídos integral-
mente neste exercício – ou 
seja, até 31 de dezembro 
de 2023. É o que explica 
o procurador Dr. Matheus 
Vinícius Menegatti da Cos-
ta, que atua na Procurado-
ria da Dívida Ativa.
“Dá para parcelar com pa-
gamentos previstos para 
setembro, outubro, no-
vembro e dezembro, por 
exemplo, e, assim, aprovei-
tar a exclusão de juros e de 
multas”, exemplifica.

Força-tarefa da Procuradoria e da Fazenda segue no auditório da prefeitura 
até hoje, dia 2, para facilitar quitação de dívida ativa e débitos fiscais

FEIRA LITERÁRIA DE QUEIMADOS 
RECEBEU MAIS DE 3 MIL PESSOAS

Que a leitura é um 
hábito saudável 
ninguém discute. 
Aliás, por meio dela 

podemos enriquecer nosso 
vocabulário, obter conheci-
mento, dinamizar o raciocínio 
e a interpretação. E para in-
centivar crianças, adolescen-
tes e jovens a embarcarem no 
mundo da imaginação, o mu-
nicípio de Queimados, na Bai-
xada Fluminense, promoveu 
durante dois dias a sua I Feira 
Literária (FLIQ). O encontro 
realizado pela Prefeitura, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Educação, contou com a 
participação de mais de 3 mil 
pessoas, entre eles escrito-
res, contadores de histórias, 
palestrantes, autores, estu-
dantes e profissionais da rede 
municipal de ensino, no Giná-
sio Metodista.
 Em cada estande era possível 
se aprofundar nos universos 
fantásticos, nos seres extraor-
dinários e até mesmo em his-
tórias do cotidiano nas pági-
nas dos livros e nas contações 
de histórias. O evento reuniu 
grandes nomes da literatura 
do Estado do Rio de Janeiro 
e especialmente da Baixada 
Fluminense, como o autor de 
obras para crianças e jovens, 
Júlio Emílio Braz, e do escritor 
e ganhador do prêmio Jabuti, 
Otávio Júnior, que foi homena-
geado durante a feira literária.
Eu sou um grande apaixonado 
por feiras literárias e fico feliz 

de ver isso aqui em Queima-
dos. Ao olhar para todos aqui 
é possível ver como a leitura 
tem um poder transformador. 
E ser homenageado é muito 
significativo - disse o escritor 
premiado Otávio Júnior. 
 Ler é um prazer e muita gente 
sabe disso, mas imagine ser re-
conhecido por este ato. O aluno 
do 5° ano da E.M Allan Kardec, 
Mateus Andrade (11 anos), foi 
premiado por ler mais de 30 
títulos por meio da plataforma 
gamificada Árvore Livros. 
O aplicativo é muito bom. 
Os livros são educativos, eu 
adorei. E é impressionante 
ler desta forma inovadora. Eu 
me tornei leitor por conta da 
plataforma. E isso me motiva 
a ser escritor e professor de 
literatura - disse o estudante.

ARTE EM PAUTA

E ainda nesse universo de lei-
tura e escrita, a II Semana de 
Artes também teve destaque 

com os trabalhos fotográficos 
produzidos durante o ano na 
rede municipal de ensino. O 
tema trabalhado foi afroturis-
mo, que busca um despertar 
para a consciência histórica 
e ancestral das pessoas ne-
gras, exaltando isso no futuro. 
Além disso, o evento contou 
com exposição do projeto 
"Sentindo na Pele", que conta 
com fotos dos alunos que se 
reconhecem negros. 
 Um grupo de cinco alunos do 
9° ano, da E.M Prof° Leopol-
do Machado, se uniram para 
produzir uma performance de 
afroturismo. Yasmin Oliveira 
(14), Milena Moura (15), Ga-
briel da Silva (15), Keven Leo-
nardo Libório (15) e Hevillyn 
Ribeiro (14) da E.M Leopoldo 
Machado falaram da impor-
tância de exaltar a beleza ne-
gra e o combate ao racismo. 
Eu aprendi a me amar mais, 
a gostar do meu cabelo, de 
quem eu sou e me reconhe-
cer como pessoa negra. Foi 

um trabalho significativo, pois 
é um assunto pouco falado 
inclusive. Precisamos ensinar 
que a cor não é motivo de ver-
gonha - destacaram os alunos 
que foram orientados pela 
professora de artes Juliana 
Santana.
 O secretário municipal de 
Educação, André Monsores, 
enfatizou a importância de 
promover feiras e encontros 
literários. 
Enquanto educadores temos 
a missão de aguçar a ima-
ginação e criatividade das 
crianças. Por isso, criamos um 
componente curricular para 
incentivar a leitura e a pro-
dução de textos. A platafor-
ma gamificada de leitura tem 
mais de 40 mil títulos para 
nossos alunos e professores. 
Agora, com a realização da fei-
ra, conseguimos motivar mais 
ainda que nossos estudantes 
mergulhem no universo dos 
livros. A feira foi linda e um 
verdadeiro sucesso - disse.

Unidades de Pronto 
Atendimento em 
Nova Iguaçu, na 
Baixada Fluminen-

se, começam a ser equipa-
das com tomógrafos, após 
solicitações do deputado 
estadual Carlinhos BNH (PP) 
ao governador Cláudio Cas-
tro (PL) e secretário de Saú-
de Dr. Luizinho (PP). A UPA 
Botafogo será a primeira a 
inaugurar o equipamento, 
neste sábado (02/09). A uni-
dade no bairro Cabuçu será 
a próxima a realizar exames 
de tomografia.
Através de Indicação Legis-
lativa 365/2023, protocola-
da ainda no primeiro mês 
de mandato, Carlinhos BNH 
pediu a implantação dos to-
mógrafos para atender aos 
moradores do Terceiro Dis-
trito e da região da Estrada 
de Madureira.
Carlinhos BNH destaca que 

o funcionamento de tomó-
grafos nas UPAs dos bairros 
Flamengo e Cabuçu vão con-
tribuir para desafogar o Hos-
pital da Posse, além de ajuda-
rem no diagnóstico precoce 
de lesões e doenças.
“A operação desses tomógra-
fos é fruto da união e com-
prometimento. Agradeço ao 
governador Cláudio Castro 
pela dedicação com a saúde 
na Baixada Fluminense, que 
por muitos anos ficou aban-
donada, e ao secretário de 
Saúde e deputado federal 
Doutor Luizinho, que vem de-
senvolvendo uma gestão de 
excelência em benefício de 
todo Estado”, destaca Car-
linhos BNH, que através de 
indicações legislativas tam-
bém solicitou o Rio Imagem 
recém-inaugurado na cidade, 
e a implantação de hospitais 
do câncer e de oftalmologia 
em Nova Iguaçu.

Abrem no próximo 
dia 04 de setembro, 
as inscrições para 
o curso de Saberes 

Agroecológicos , promovido 
pela Prefeitura de Japeri, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável. A forma-
ção é destinada ao público 
em geral que queiram obter 
informações sobre o estudo 
e a aplicação de técnicas e 
práticas sustentáveis na pro-
dução de alimentos.
As aulas gratuitas vão acon-
tecer nos dias 04, 05, 06, 07, 
08, 09, 10, 11, 12, 13, 14 e 
15 de setembro, no Núcleo 
de Educação Ambiental Vale 
do Ipê. Serão 12 encontros, 
que irão ocorrer às terças e 
quintas, das 9h30 às 11h30. 
Vão ser ofertadas 30 vagas 
destinadas a pessoas de 13 a 

65 anos. Para se inscrever os 
interessados devem preen-
cher o formulário online dis-
ponível aqui.  https://forms.
gle/57Smq2asBnoh9NFS8
A formação que acontece na 
cidade pela terceira vez, vai 
contar com aulas teóricas e 
práticas que incluem agri-
cultura orgânica, técnicas de 
produção agroecológica, os 
princípios da biodiversidade, 
a gestão sustentável dos re-
cursos naturais, a agricultu-
ra urbana, entre outros.
Além disso, os participantes 
receberão orientações de 
implantação de uma horta 
suspensa, montagem dos 
canteiros, adubação, irriga-
ção, compostagem, colheita 
e pós-colheita. Após a con-
clusão do curso, todos os 
alunos irão receber o certifi-
cado de conclusão.
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VOLTA AO MUNDO
Papa Francisco é o 
primeiro Pontífice 

a visitar a Mongólia

Governo merece ter base no Congresso, 
mas autonomia do BC e marco do 

saneamento não serão desfeitos, diz Lira
Presidente da Câmara, Arthur Lira, disse ver com naturalidade a busca por 
"composições políticas" e que o movimento é positivo para o governo Lula

Papa Francisco che-
gou à Mongólia 
nesta sexta-feira 
(1º) de setembro. 

Ao desembarcar do avião, 
Francisco foi recepcionado 
pela Ministra do Exterior, 
Sra. Batmunkh Battsetseg. 
Na Mongólia, quem ocupa 
este cargo é encarregado 
de receber os chefes de 
Estado estrangeiros.
Não houve discursos, ape-
nas a Guarda de Honra 
com soldados nos tradi-
cionais uniformes verme-
lho, azul e amarelo (cores 
da bandeira mongol) e as 
saudações das respectivas 
delegações. Também pre-
sente estava dom José Luis 
Mumbiela Sierra, bispo 
da Diocese da Santíssima 
Trindade de Almaty, como 
presidente da Conferência 
Episcopal da Ásia Central.
Acolhida na Prefeitura 
Apostólica
O Papa e a ministra diri-
giram-se então à Sala VIP 
para uma breve conversa. 

No final, foram de carro 
para a Prefeitura Apostó-
lica de Ulaanbaatar, ao sul 
da cidade, no distrito de 
Khan Uul, uma das princi-
pais zonas industriais da 
região. Ao chegar à Prefei-
tura, o Papa foi recebido 
por um grupo de idosos e 
doentes, depois algumas 
crianças o cumprimenta-
ram na entrada e lhe ofe-
receram flores.
No prédio de tijolos la-
ranja de quatro andares, 
onde nos últimos dias foi 
afixada uma faixa azul de 
boas-vindas, Jorge Mario 
Bergoglio residirá durante 
sua estadia na Mongólia. A 
cerimônia oficial de boas-
-vindas ocorrerá na manhã 
de sábado (2) de setem-
bro, na praça Sukhbaatar, 
onde se encontra o Palácio 
do Estado e onde se reali-
zará o encontro com as 
autoridades civis, primeiro 
compromisso oficial e pú-
blico da viagem do Papa 
Francisco.

Arthur Lira

Foto: Bruno Spada/Câmara dos Deputados

O presidente da 
Câmara dos 
D e p u t a d o s , 
Arthur Lira 
(PP-AL), afir-
mou, na ma-

nhã desta sexta-feira (1), que 
a eventual ampliação da base 
do governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) no 
Congresso Nacional, que po-
derá ocorrer após a reforma 
ministerial que vem sendo de-
batida nas últimas semanas, 
não permitirá que agendas 
recentes no campo econômi-
co aprovadas pelo parlamento 
na legislatura anterior sejam 
desfeitas.
Lira participou da Expert XP 
2023, e ao ser questionado so-
bre as dificuldades de gover-
nabilidade enfrentadas pelo 
Poder Executivo, afirmou que 
vê com naturalidade a busca 
por “composições políticas” e 
disse que o movimento é posi-
tivo para o atual governo.
No entanto, o parlamentar 
frisou que isso não deverá 
interferir no trabalho do Po-
der Legislativo, que, segundo 

ele, tem contribuído com a 
aprovação de uma agenda es-
trutural independentemente 
das negociações envolvendo 
maior participação de parti-
dos políticos na Esplanada dos 
Ministérios.
 “O Congresso Nacional, a Câ-
mara dos Deputados e o Se-
nado Federal, fazendo ou não 
parte da base, não se furta-
ram a votar todas as matérias 
de interesse do país: a melho-
ra do momento econômico, 
a melhora da retomada do 
crescimento, as possibilidades 
de uma gestão mais franca e 
mais plena orçamentária. PEC 
da Transição, arcabouço fiscal, 
a tão esperada reforma tribu-
tária, a lei do Carf”, disse.
“Nada disso dependeu de 
base. Não foi levado em conta 
quem era partido de oposição 
e quem era partido do gover-
no. Agora, nós vivemos em 
um sistema de presidencialis-
mo de coalizão. Ganhou a elei-
ção o presidente da República 
e não tem uma base consis-
tente dentro do parlamento, 
ele teve que buscar apoio de 

partidos que não fizeram par-
te da sua coligação para dar 
sustentação política. Isso é sa-
lutar que aconteça”, pontuou.
Durante o painel, Lira exaltou 
o ganho de protagonismo re-
cente do Poder Legislativo e 
a postura mais independente 
adotada por parlamentares, a 
despeito de qualquer negocia-
ção com o Palácio do Planalto. 
Segundo ele, tal situação ga-
rante a preservação de medi-
das econômicas aprovadas na 
legislatura anterior e que hoje 
são objetos de críticas do atual 
governo.
“Todo governo merece ter 
uma base. Penso só que essa 
base, para os dias e nas for-
mas como o Legislativo se 
posta hoje, mesmo que ela 
aconteça, dando uma tranqui-
lidade maior ao governo, ma-
térias essenciais para evitar 
retrocessos tenho certeza… 
não retroagirão no plenário 
do Congresso Nacional”, disse 
o parlamentar sob aplausos 
da plateia.
Ele citou como exemplo a au-
tonomia do Banco Central, que 

foi frequentemente questio-
nada pelo presidente Lula ao 
longo do primeiro semestre, o 
marco do saneamento básico, 
que chegou a ser modificado 
por decreto do governo (texto 
que foi posteriormente ajus-
tado após a pressão dos con-
gressistas) e a privatização da 
Eletrobras.
Segundo o presidente da Câ-
mara dos Deputados, é na-
tural que PP e Republicanos 
busquem a nomeação para 
ministérios em que possam 
ter atuação direta na imple-
mentação de políticas públi-
cas, em um contato mais pró-
ximo com a população.
Nos últimos dias, os holofotes 
estiveram voltados para a pos-
sível indicação de representan-
tes do “centrão” para chefiar 
as pastas de Desenvolvimento 
Social, atualmente comandada 
por Wellington Dias (PT), e Por-
tos e Aeroportos, que está sob 
responsabilidade de Márcio 
França (PSB). Até a publicação 
desta reportagem, nenhuma 
das possibilidades havia sido 
concretizada.

Lula afirma que juros ainda estão 
altos: “Vamos continuar brigando”

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva vol-
tou a criticar, nesta 
sexta-feira (1º), os 

juros praticados no país e o 
presidente do Banco Central 
(BC), Roberto Campos Neto. 
Durante cerimônia comemo-
rativa de programas de micro-
crédito produtivo e orientado 
do Banco do Nordeste (BNB), 
em Fortaleza, ele avaliou que 
a taxa de juros segue alta. 
“Vamos continuar brigando.”  
“É por isso que nós vamos con-
tinuar fazendo crédito e vamos 
fazer cada vez mais. Não pense 
que acho que o juro está baixo. 
O juro ainda está alto porque 
2,16 ao mês é muita coisa, dá 
quase 30% ao ano, porque é juro 
sobre juro. Acho que vamos bai-
xar ainda. Obviamente que nós 
também não queremos quebrar 
o banco, porque o banco tem 
que dar o lucro. Se quebrar, vai 
ser muito pior pra nós – além de 
ficarmos devendo, não temos o 
banco para emprestar.”  
“A Caixa Econômica Federal, 
o Banco do Brasil, o Basa, o 
BNB e o BNDES só têm senti-
do existir se for para fazer as 
coisas diferentes do que fazem 
os bancos privados. Se for para 
fazer igual, não precisa existir”, 
disse. “Temos que ter dinheiro 
para investir e dinheiro para ser 
investido a juros baratos. Por 
isso é que o cidadão do Banco 
Central precisa saber que ele é 
presidente do Banco Central do 

Brasil e não do Banco Central 
de um país que não seja o Brasil 
e que precisa baixar os juros.”
Durante o evento, Lula lem-
brou que Campos Neto foi 
indicado ao cargo ainda no 
governo de Jair Bolsonaro e 
que o Banco Central atua de 
forma autônoma. “Não há 
mais interferência da Presi-
dência da República, que po-
dia chamar o presidente do 
Banco Central e conversar. 
Esse cidadão, se ele conver-
sa com alguém, não é comi-
go. Ele deve conversar com 
quem o indicou. E quem o 
indicou não fez coisas boas 
nesse país. A sociedade bra-
sileira vai descobrir com o 
tempo”, concluiu.

Juros médios

Os juros médios dos bancos 
vêm caindo nos últimos me-
ses, segundo dados do BC. 
Considerando o conjunto dos 
recursos livres e direcionados 
para pessoas físicas, o pico 
dos juros aconteceu em maio: 
38,2% ao ano. Para empresa, 
o pico foi em janeiro: juros a 
22,2%. Desde então, há redu-
ção nas taxas mês a mês, com 
flutuações, e desaceleração 
no crescimento em 12 meses.
No crédito livre, os bancos têm 
autonomia para emprestar o 
dinheiro captado no mercado 
e definir as taxas de juros co-
bradas dos clientes. Já o cré-
dito direcionado – com regras 
definidas pelo governo – é 
destinado basicamente aos se-

tores habitacional, rural, de in-
fraestrutura e ao microcrédito.
O comportamento dos juros 
bancários médios ocorre em 
um momento em que a ex-
pectativa do mercado finan-
ceiro é de queda da taxa bá-
sica de juros da economia, a 
Selic, atualmente em 13,25% 
ao ano. Definida pelo Comitê 
de Política Monetária (Co-
pom) do BC, a Selic é o prin-
cipal instrumento usado pela 
autoridade monetária para 
alcançar a meta de inflação.
Diante da forte queda da infla-
ção, o Copom iniciou, no mês 
passado, um ciclo de redução 
da Selic. A última vez em que 
o BC tinha diminuído a Selic 
foi em agosto de 2020, quan-
do a taxa caiu de 2,25% para 
2% ao ano, em meio à contra-
ção econômica gerada pela 
pandemia de covid-19.
Depois disso, o Copom elevou 
a Selic por 12 vezes consecuti-
vas, num ciclo que começou em 
março de 2021, em meio à alta 
dos preços de alimentos, de 
energia e de combustíveis, e, a 

partir de agosto do ano passa-
do, manteve a taxa em 13,75% 
ao ano por sete vezes seguidas.
Até o fim do ano, a previsão dos 
analistas é que a Selic caia para 
11,75%. Com isso, a taxa de cap-
tação dos bancos (o quanto é 
pago pelo crédito) vem recuan-
do. Desde abril, ela está em que-
da e ficou em 11,3% em julho.
A elevação da taxa básica ajuda 
a controlar a inflação porque 
causa reflexos nos preços, já que 
juros mais altos encarecem o 
crédito e estimulam a poupança, 
contendo a demanda aquecida.

Rotativo do cartão

Entretanto, em julho, o crédito 
rotativo do cartão de crédito 
cresceu novamente, indo para 
445,7% ao ano. O rotativo é o 
crédito tomado pelo consumi-
dor quando paga menos que 
o valor integral da fatura do 
cartão e dura 30 dias.
A modalidade é uma das mais 
altas do mercado, e o Banco 
Central já estuda o fim do crédi-
to rotativo do cartão de crédito. 

Por Paula Laboissière e 
Andreia Verdélio

Ministro do STF bloqueia 
recursos de Juscelino Filho, 

que balança e pode cair

O ministro Luís Rober-
to Barroso, do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF), determinou 

o bloqueio de recursos do mi-
nistro das Comunicações, Jus-
celino Filho (União Brasil-MA), 
no contexto de investigações 
sobre o desvio de verbas en-
volvendo a Companhia de De-
senvolvimento dos Vales do 
São Francisco e do Parnaíba 
(Codevasf). Foram bloqueados 
R$ 835 mil. A situação de Jusce-
lino é delicada e ele pode cair.
A Polícia Federal (PF) havia ini-
ciado pela manhã a Operação 
Benesse, sobre suspeitas de 
desvio de emendas parlamen-
tares, por meio da estatal, des-
tinadas à prefeitura de Vitorino 
Freire (MA). A irmã do ministro, 
Luanna Rezende (União Brasil), 
é prefeita da cidade e também 
é um dos alvos da operação. 
Luanna foi afastada do cargo 
por uma medida cautelar em 
decorrência da ação da PF.
As investigações apuram cor-
rupção supostamente cometi-
da quando Juscelino exercia o 
mandato de deputado federal. 
Os agentes cumpriram 12 man-
dados de busca e apreensão, 
expedidos pelo STF nas cidades 
maranhenses de São Luís (capi-
tal), Vitorino Freire e Bacabal.
A PF diz que a operação tem 
a “finalidade de desarticular 
organização criminosa estru-
turada para promover fraudes 
licitatórias, desvio de recursos 
públicos e lavagem de dinhei-

ro, envolvendo verbas federais 
da Codevasf”.
O que diz a defesa de Juscelino
Segundo a defesa do ministro, 
ele tem tido uma atuação “pau-
tada pelo interesse público e 
atendimento da população”. 
Diz ainda que o inquérito em 
andamento “servirá justamen-
te para esclarecer os fatos e 
demonstrar que não houve 
qualquer irregularidade”.
Os advogados destacam ainda 
que “emendas parlamentares 
são instrumentos legítimos e 
democráticos do Congresso 
Nacional e Juscelino Filho se-
gue à disposição, como sempre 
esteve, para prestar esclareci-
mentos às autoridades”.
Nomeação foi considerada um 
erro
A nomeação de Juscelino por 
Lula ao poderoso Ministério 
das Comunicações foi mal re-
cebida por aliados e apoiado-
res do presidente desde o iní-
cio. Além de sua completa falta 
de familiaridade com assuntos 
relacionados à pasta, ele já era 
suspeito de direcionar verbas 
de emendas parlamentares a 
terras da família.
O ministro também nomeou o 
advogado Antonio Malva Neto 
para a diretoria do Departa-
mento de Radiodifusão Priva-
da do ministério. O advogado 
é sócio do empresário Willer 
Tomaz, considerado parceiro e 
amigo do senador Flávio Bolso-
naro (PL-RJ).
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Economia brasileira cresce 0,9% 
no segundo trimestre de 2023

Por Bruno de Freitas Moura

A e c o n o m i a 
b r a s i l e i r a 
cresceu 0,9% 
no segun-
do trimestre 
deste ano, na 

comparação com os primei-
ros três meses do ano.  
O Produto Interno Bruto 
(PIB), ou seja, a soma de to-
dos os bens e serviços pro-
duzidos no país, somou R$ 
2,651 trilhões. 
O dado foi divulgado nesta 
sexta-feira (1º) pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).
Na comparação com o se-
gundo trimestre do ano pas-
sado, a economia brasileira 
avançou 3,4%. O PIB acumu-
la alta de 3,2% no período 
de 12 meses. No semestre, a 
alta acumulada foi de 3,7%. 
O crescimento de 0,9% no 
segundo trimestre de 2023 
em relação ao trimestre 
imediatamente anterior é 
a oitava alta seguida neste 
tipo de comparação, mas 
aponta também uma desa-
celeração, já que nos primei-
ros três meses do ano houve 
crescimento de 1,8% (valor 
revisado pelo IBGE) ante o 
último trimestre de 2022. 
Os dados divulgados hoje si-
tuam a economia brasileira 
em um nível 7,4% acima do 
patamar pré-pandemia e a 

posiciona no ponto mais alto 
da série histórica. 

Setores

Os desempenhos da indús-
tria (0,9%) e dos serviços 
(0,6%) explicam o cresci-
mento do PIB no último tri-
mestre. No caso dos servi-
ços, a influência positiva é 
maior porque as atividades 
respondem por 70% da di-
nâmica econômica. 
“O que puxou esse resultado 
dentro do setor de serviços 
foram os serviços financei-
ros, especialmente os se-
guros, como os de vida, de 
automóveis, de patrimônio 
e de risco financeiro. Tam-
bém se destacaram dentro 
dos outros serviços aqueles 
voltados às empresas, como 
os jurídicos e os de contabili-
dade, por exemplo”, explica a 
coordenadora de Contas Na-
cionais do IBGE, Rebeca Palis. 
A indústria teve crescimento 
pelo segundo trimestre se-
guido, com destaque para a 
extrativa (1,8%), impulsiona-
da pela extração de petróleo 
e gás e de minério de ferro, 
produtos relacionados à ex-
portação.  
Como um todo, a indústria 
segue acima do patamar pré-
-pandemia, mas não conse-
guiu superar o ponto mais alto 
da série histórica, atingido no 
terceiro trimestre de 2013. 

Agropecuária 

Dos três grandes setores da 
economia, a agropecuária 
foi o único a recuar no tri-
mestre (-0,9%). A retração 
se deve, principalmente, à 
base de comparação eleva-
da, já que o setor tinha sido 
o grande motor do PIB nos 
três primeiros meses do ano.
“Se olhamos o indicador in-
teranual, vemos que a agro-

pecuária é a atividade que 
mais cresce. O resultado é 
menor porque é comparado 
ao trimestre anterior, que 
teve um aumento expressi-
vo. Isso aconteceu porque 
60% da produção da soja é 
concentrada no primeiro tri-
mestre”, analisa Rebeca. 

Consumo

Pela ótica da demanda, o 
consumo das famílias avan-

çou 0,9% no segundo tri-
mestre. É a maior alta desde 
o mesmo período do ano 
passado.  
“Do lado positivo, o merca-
do de trabalho vem melho-
rando constantemente, há 
o crescimento do crédito e 
várias medidas governamen-
tais como incentivos fiscais, 
vide redução de preços de 
automóveis, e os reajustes 
nos programas de transfe-
rência de renda, notadamen-
te o Bolsa Família. Por outro 
lado, os juros seguem altos, 
o que dificulta o consumo de 
bens duráveis, e as famílias 
seguem endividadas porque, 
apesar do programa de re-
negociação de dívidas, elas 
levam um tempo para se re-
cuperar”, avalia Rebeca. 
O consumo do governo cres-
ceu 0,7%, representando o 
quarto resultado positivo 
seguido. Já os investimentos 
apresentaram estabilidade 
(0,1%), mantendo a taxa de in-
vestimento em 17,2% do PIB, 
menor que a do mesmo pe-
ríodo do ano passado (18,3%). 
A taxa de poupança pas-
sou de 18,4%, no segundo 
trimestre do ano passado, 
para 16,9% no mesmo perío-
do deste ano. O fim da pan-

demia explica esse compor-
tamento, segundo a analista 
do IBGE: “durante a pande-
mia, houve aumento porque 
as famílias de maior renda, 
por não poderem consumir 
certos serviços, pouparam 
esse dinheiro excedente. 
Com a normalização da de-
manda e oferta dos serviços, 
a taxa de poupança caiu.” 
As exportações (2,9%) e as 
importações (4,5%) apresen-
taram alta ante o primeiro 
trimestre deste ano. 

Comparação 

Em relação ao segundo tri-
mestre do ano passado, o PIB 
teve alta de 3,4%. Na mes-
ma base de comparação, a 
agropecuária cresceu 17%, 
o melhor resultado entre os 
setores. Já a indústria cres-
ceu 1,5%; e os serviços, 2,3%. 
No primeiro semestre deste 
ano, a economia brasileira 
apresentou avanço de 3,7%, 
com destaque para a agro-
pecuária (17,9%), novamen-
te bem acima da indústria 
(1,7%) e serviços (2,6%). “[A 
agricultura] teve um ótimo 
resultado por causa das sa-
fras recordes de soja e mi-
lho”, explica a Rebeca. 

O relatório da Comis-
são Parlamentar 
de Inquérito (CPI) 
da Câmara dos De-

putados sobre a Americanas, 
conduzido pelo deputado 
Carlos Chiodini (MDB-SC), 
revelou evidências de fraude 
por parte da antiga diretoria-
-executiva da gigante vare-
jista. No entanto, o relatório 
não encontrou indícios de 
participação dos bancos, das 
auditorias ou dos acionistas 
de referência da empresa, o 
trio formado por Jorge Paulo 
Lemann, Alberto Sicupira e 
Marcel Telles, da 3G Capital, 
também proprietários da Am-
bev e Kraft Heinz, segundo in-
forma o jornalista Raphael Di 
Cunto, do Valor.
O relatório, que será entre-
gue na próxima segunda-
-feira, destaca que a CPI não 
propõe indiciamentos, mas 
aponta responsabilidades 
pela fraude contábil e sugere 
três projetos de lei visando 

aprimorar a legislação e pre-
venir crises semelhantes no 
futuro. As principais propos-
tas incluem a tipificação do 
crime de gestão fraudulenta, 
o fortalecimento das audito-
rias externas e a criação de 
um "programa de incentivo 
e proteção a relatos de infor-
mações de interesse público".
Em uma entrevista exclusiva ao 
jornal Valor Econômico, o de-
putado Chiodini explicou que a 
CPI não será prorrogada, ape-
sar dos pedidos para estender 
suas atividades por mais duas 
semanas. Ele destacou que a 
decisão de não ouvir os acio-
nistas e os bancos em audiên-
cia pública se deveu ao receio 
de prejudicar o mercado de 
capitais e politizar a investiga-
ção. Ele enfatizou que os ban-
cos, embora tenham fornecido 
informações em uma reunião 
fechada, foram vítimas da frau-
de, mas também cometeram 
erros ao conceder crédito além 
do limite aceitável.

Relator da CPI da Americanas 
responsabiliza antiga gestão 

pela fraude na companhia
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Governo do Rio de Janeiro 
amplia SAMU e entrega 
novas bases na capital

Ministério da Saúde vai investir 
R$ 160 milhões no Programa 

de Pesquisa para o SUS

Em 38 anos, Terras 
Indígenas tiveram 99% 

de sua área de vegetação 
nativa preservada

Operação destrói dragas 
de garimpo ilegal no rio 

Juami, no Amazonas

O Governo do 
Estado do 
Rio de Janei-
ro, por meio 
da Secretaria 
de Estado 

de Saúde (SES-RJ), inaugurou 
duas bases do SAMU Capital 
essa semana e vai entregar 
mais duas hoje. A primeira 
fica no terreno da Rio Farmes, 
no Centro do Rio; a outra fica 
ao lado da UPA de Santa Cruz, 
na Zona Oeste. As outras duas 
instalações que serão inaugu-
radas hoje (02/09), são: a de 
Sepetiba e a de Guaratiba, na 
Zona Oeste.
Com isso, a SES-RJ coloca, 
em pouco mais de um ano, a 
22ª base descentralizada do 
SAMU a serviço da população. 
Ao todo, serão 40 unidades.

 - Nosso objetivo é transformar 
o SAMU do Rio de Janeiro no 
melhor do país. O Rio de Janei-
ro é o único estado do Brasil 
a gerenciar o serviço em sua 
capital - afirmou o governador 
em exercício Thiago Pampolha 
durante a agenda da última 
quarta-feira, em Santa Cruz.
 A meta do programa é am-
pliar a capacidade de atuação 
do SAMU Capital e reduzir o 
tempo de resposta nos aten-
dimentos, além de ajudar a 
desafogar hospitais da região.
 - As bases descentralizadas 
aceleram o atendimento de 
urgência e ficam em locais 
estratégicos. Reduzir o tempo 
de resposta do SAMU aos cha-
mados impacta diretamente 
no resultado final da ocorrên-
cia - destacou o secretário de 

Estado de Saúde, Dr. Luizinho.
 As unidades descentralizadas 
funcionam 24 horas. Para o 
coordenador do SAMU Capi-
tal, coronel do Corpo de Bom-
beiros Luciano Sarmento, os 
resultados das entregas das 
bases descentralizadas indi-
cam que o programa está no 
caminho certo. Atualmente, a 
média diária de atendimentos 
é de 514 ocorrências. Só em 
2023, foram realizados mais de 
124 mil atendimentos.
 Ter um aumento de 51,6 % na 
comparação com 2019, início 
da nossa gestão, é uma con-
quista gigantesca. Continuare-
mos trabalhando para ofere-
cer o melhor serviço do Brasil 
à população do Rio de Janeiro 
- comemorou o comandante.
 Projeto 100% SAMU RJ 

leva serviço a todo territó-
rio fluminense
Com outro projeto pioneiro 
no Brasil, o GovRJ, por meio 
da SES-RJ, investiu R$ 87,4 mi-
lhões na renovação e na am-
pliação da frota em todo o es-
tado. O projeto “SAMU 100% 
RJ" levou o serviço a regiões 
que ainda não contavam com 
esse atendimento. Ao todo, 
foram entregues 249 UTIs em 
2023 para que o serviço che-
gasse aos 92 municípios do es-
tado do RJ. A SES-RJ também 
repassou integralmente o va-
lor de custeio por um ano aos 
municípios que estão implan-
tando o atendimento.
A SES-RJ administra o 
SAMU Capital e cabe aos 
demais municípios o geren-
ciamento do sistema.

Cinco instalações são inauguradas e ampliarão o serviço nas Regiões Central, Oeste e Norte do Rio

Até agora, em pouco mais de um ano, já são 22 bases descentralizadas do SAMU a serviço da população. Ao todo, serão 40 unidades (Divulgação)

O Ministério da Saú-
de anunciou, na 
última semana, in-
vestimento de R$ 

160 milhões para o Programa 
de Pesquisa para o SUS (PP-
SUS). Com o incentivo, esta-
dos serão beneficiados e não 
vão precisar contribuir com 
contrapartidas financeiras. 
O valor representa o maior 
investimento já feito no Pro-
grama nos últimos 20 anos e 
foi anunciado para a 8ª edi-
ção do PPSUS, que será rea-
lizado em 2024. O Programa 
incentiva o desenvolvimento 
de pesquisas científicas em 
saúde, com foco nas neces-
sidades e prioridades SUS, 
para que problemas de saú-
de locais sejam resolvidos e 
as desigualdades regionais 
reduzidas. 
A nova edição pretende con-
templar todas as Unidades 
Federativas e motiva o in-
tercâmbio de informações 
entre as UFs e outros países. 
Propõe-se, ainda, criar e re-
forçar núcleos de evidências 
científicas nos estados, com 
foco em novos eixos estra-

tégicos nacionais, dentre os 
quais estão a pesquisa em 
rede e o enfrentamento à 
desinformação científica. 
Durante o evento, o secre-
tário de Ciência e Tecnolo-
gia, Inovação e Complexo 
da Saúde, Carlos Gadelha, 
destacou a importância de 
um trabalho conjunto com 
o Conselho Nacional de De-
senvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq), com 
as Fundações de Amparo à 
Pesquisa (FAPs) e com as Se-
cretarias Estaduais de Saúde 
para a execução e aprimora-
mento do PPSUS e reconhe-
ceu que a Pasta não quer ser 
protagonista, mas sim par-
ceiro nessa estratégia. Ga-
delha também lembrou que, 
na próxima edição, deve-se 
trabalhar para que “(...) toda 
pesquisa dê origem a uma 
discussão de política públi-
ca”, ressaltando a relevância 
da ciência como bem social. 
Segundo a Diretora do De-
partamento de Ciência e 
Tecnologia, Ana Maria Cae-
tano de Faria, a 8ª edição do 
PPSUS vem para fortalecer a 

ciência, a tecnologia e a ino-
vação em todo o território 
nacional, com a ampliação 
do orçamento e a dissemina-
ção do conhecimento cien-
tífico em saúde.  “É preciso 
criar maneiras de comunicar 
à sociedade a importância 
da ciência e tecnologia na 
resolução de problemas de 
saúde. Esse é um objetivo 
que deve ser incorporado ao 
PPSUS da melhor forma pos-
sível. ”, frisou. 
Para a implementação na 
nova edição, o Ministério da 
Saúde dará início, ainda em 
2023, ao processo de pac-
tuação dos recursos com 

os estados. Em seguida, se-
rão organizadas e realizadas 
Oficinas de Prioridades de 
Pesquisa, um trabalho mais 
intenso executado junto às 
secretarias de saúde esta-
duais. É nesta etapa que são 
indicados e elencados os 
principais problemas de saú-
de enfrentados em cada lo-
calidade para que, em segui-
da, a comunidade científica 
seja convidada a transformar 
essas questões em pesquisas 
científicas. As perguntas de 
pesquisa são, então, valida-
das, para compor os editais 
das Chamadas Públicas a se-
rem lançadas em 2024.

Estudo conduzido pelo 
Mapbiomas que com-
pila informações so-
bre a degradação da 

vegetação nativa desde 1985 
a 2022 mostrou que as Terras 
Indígenas (TIs) no Brasil des-
tacam-se como zonas de pre-
servação exemplar. Segundo 
a pesquisa, durante esse in-
tervalo, as TIs sofreram uma 
diminuição inferior a 1% de 
sua cobertura vegetal, em 
contraste com a taxa de 17% 
registrada nas propriedades 
privadas. As TIs, que ocupam 
13% do território nacional, 
contêm cerca de 112 milhões 
de hectares (19% do total) da 
vegetação nativa do Brasil, 
segundo reportagem do g1.  
O estudo identifica as Ter-
ras Indígenas como uma das 
categorias fundiárias mais 
bem conservadas, com me-
nos de 1 milhão de hectares 
desmatados ao longo desse 
período. De 1985 a 2022, as 
Terras Indígenas preserva-
ram mais de 99% de sua ve-
getação nativa, contrastando 
de maneira marcante com as 
áreas privadas, que sofreram 
perdas de 17%.
O levantamento também 
aponta para um período 
mais recente e desafiador. 
Entre 2019 e 2021, nos pri-
meiros três anos da gestão 
do governo Bolsonaro, houve 

um aumento significativo das 
ameaças enfrentadas pelas 
Terras Indígenas, conforme 
relatório divulgado no início 
do ano. Nesse período, seis 
das dez terras com o maior 
aumento no desmatamento 
eram ocupadas por povos 
isolados, como as Terras In-
dígenas Ituna/Itatá, Kayapó 
e Munduruku no Pará, Ya-
nomami em Roraima e Ama-
zonas, além de Piripkura e 
Parque do Xingu em Mato 
Grosso. O Ipam analisou to-
das as 332 Terras Indígenas 
do bioma amazônico, incluin-
do 44 com povos isolados.
O estudo do Mapbiomas, 
divulgado recentemente, 
apontou que o Brasil perdeu 
cerca de 96 milhões de hec-
tares de vegetação nativa 
no período de 1985 a 2022. 
Imagens de satélite revelam 
uma preocupante tendência: 
há 38 anos, o Brasil mantinha 
75% de sua cobertura vege-
tal original, porém, em 2022, 
esse valor caiu para 64%, cor-
respondendo a aproximada-
mente 2,5 vezes o tamanho 
da Alemanha. A Amazônia, 
em particular, sofreu uma di-
minuição drástica de 13% em 
sua cobertura vegetal nesse 
período, equivalente a uma 
perda de 52 milhões de hec-
tares, quase o tamanho da 
França.

Duas dragas foram 
destruídas nesta 
semana, no eixo 
do rio Juami, no 

Amazonas, durante a Ope-
ração Poraquê, desenca-
deada pelo Comando Mi-
litar da Amazônia (CMA) 
junto a agências e Órgão 
de Segurança Pública.
Até o momento, tropas da 
16ª Brigada de Infantaria 
de Selva (16ª Bda Inf Sl) já 
percorreram 2.500 quilô-
metros, enfrentando per-
cursos desafiadores pelos 
rios e florestas densas no 
ambiente de selva amazô-
nico para executar ações 
pontuais.
Agentes do Instituto Chico 
Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICM-
Bio) atuaram com a tropa 
na destruição da draga. 
Além do ICMBio, existe a 
previsão da participação 
de agentes do Instituto 
Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (IBAMA) 
nesta operação.

O Exército Brasileiro se-
gue atuando em ações de 
prevenção e repressão a 
crimes transfronteiriços e 
ambientais na região de 
Tríplice Fronteira. As ações 
são baseadas em dados 
de inteligência forneci-
dos pelo Centro Gestor e 
Operacional do Sistema 
de Proteção da Amazônia 
(CENSIPAM).
Essa articulação de meios 
demonstra a eficiência 
operacional das tropas 
da 16ª Bda Inf Sl na capa-
cidade de preparo e em-
prego da Força Terrestre 
em defesa da Amazônia, 
proteção de comunidades 
indígenas e fiscalização da 
fronteira com trabalhos si-
nérgicos interagências na 
região.
As atividades da opera-
ção estão voltadas para o 
combate a crimes como 
mineração ilegal de ouro, 
caça e pesca predatórias, 
tráfico de drogas e armas, 
além da preservação do 
meio ambiente na região.
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          OPORTUNIDADES

Concurso PC SP tem editais publicados com 3.500 vagas

Os editais do 
novo con-
curso PC SP 
foram pu-
blicados na 
sexta-feira, 

1º de setembro, no Diário 
Oficial. Ao todo, a Polícia 
Civil de São Paulo oferece 
3.500 vagas para cargos de 
nível superior. Os salários 
iniciais chegam a R$15 mil. 
Foram divulgados cinco 
editais, sendo um para 
cada cargo: investigador, 
escrivão, médico legista, 
perito criminal e delegado. 
Clique nos links abaixo e 
baixe os editais completos:

•edital para investigador 
com 1.250 vagas;
•edital para escrivão com 
1.333 vagas;
•edital para médico legista 
com 116 vagas;
•edital para perito criminal 
com 249 vagas;
•edital para delegado com 
552 vagas.
As inscrições ficarão aber-
tas de 11 de setembro a 
10 de outubro, pelo site da 
Fundação Vunesp, banca 
organizadora. 
A corporação não estabe-
lece altura para ingresso 
em seus quadros. Contudo, 

para ser policial civil, há 
necessidade de ter, no mí-
nimo, 18 e, no máximo, 75 
anos de idade.
Há reserva de vagas para 
pessoas com deficiência.
Os salários informados no 
edital já incluem os venci-
mentos básicos reajusta-
dos, gratificação pelo Re-
gime Especial de Trabalho 
Policial (RETP) e Adicional 
por Direção da Atividade 
de Polícia Judiciária, no 
caso de delegados. 
Como fazer a inscrição no 
concurso PC SP
As inscrições do concurso 
poderão ser feitas no pe-

ríodo de 11 de setembro a 
10 de outubro, pelo site da 
Fundação Vunesp, banca 
organizadora. O primeiro 
passo é preencher o for-
mulário com todos os da-
dos solicitados.
Em seguida, pagar a taxa 
de inscrição de R$113,06 
para todos os cargos.
Somente doadores de 
sangue poderão solicitar 
a isenção total da taxa. 
Estudantes regularmente 
matriculados e que tenham 
remuneração mensal infe-
rior a dois salários mínimos 
ou que estejam desempre-
gados poderão pedir a re-

dução do valor em 50%.
As solicitações de isenção 
ou redução da taxa deve-
rão ser feitas de 11 a 12 de 

setembro, pelo portal da 
Fundação Vunesp, median-
te envio da documentação 
comprobatória.

Os editais do concurso PC SP estão publicados no Diário Oficial, com 3.500 vagas para cargos de nível superior. Iniciais chegam a R$15 mil!
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

CASAS E APARTAMENTOS EM TODA
BAIXADA E RIO DE JANEIRO!

(21) 97302-2264PARCELAS À PARTIR DE R$ 450,00

AGORA FICOU MAIS FÁCIL SAIR DO ALUGUEL 



Acessibilidade: Bienal do Livro 
terá tradução em Libras da 

programação e visita guiada

CASAR PRA QUÊ?

SERVIÇO
Dias, horários e valores:
Sábado às 21:00 - R$ 40,00 
(Valor Exclusivo RioNoTeatro) 
Domingo às 20:00 - R$ 40,00 
(Valor Exclusivo RioNoTea-
tro) 
Duração: 70 minutos
Temporada:
De 02/09/2023 Até 
30/09/2023

Contato:
(21) 967272494 | Somente 
WhatsApp
Classificação: 14 anos
Generos: Comédia / Comé-
dia romântica
Local: Teatro Vannucci
Shopping da Gávea - Rua 
Marquês de São Vicente , 52 
- Gávea

SERVIÇO
Dias, horários e valores:
Sábado às 20:00 - R$ 35,00 (Va-
lor Exclusivo RioNoTeatro) 
Duração: 90 minutos
Temporada:
De 02/09/2023 Até 02/09/2023 
(hoje)

(21) 967272494 | Somente 
WhatsApp
Classificação: 14 anos
Gênero: Comédia
Local: Teatro Nova Iguaçu
- Caonze - R. Cel. Bernardino de 
Melo , 1081 - Nova Iguaçu

Pessoas com deficiência visual poderão fazer uma visita guiada e imersiva ao Espaço Infantil, 
um pavilhão dedicado às experiências de construção e incentivo à paixão pelas histórias

Por Larissa Ventura

Entre os dias 1º e 
10 de setembro, 
a Bienal do Livro 
Rio oferece uma 
programação es-
pecial em come-

moração aos seus 40 anos. 
Nesta edição, o evento vai 
contar com ações que visam 
a acessibilidade, como a tra-
dução simultânea em Libras 
de todas as sessões da pro-
gramação oficial, democra-
tizando ainda mais o acesso 
ao conhecimento. Ao todo, 

o evento contará com mais 
de 200 horas de conteúdo.
Pessoas com deficiência vi-
sual poderão fazer uma visita 
guiada e imersiva ao Espaço 
Infantil, um pavilhão dedica-
do às experiências de cons-
trução e incentivo à paixão 
pelas histórias, que resgata 
grandes nomes da literatura 
responsável pela formação 
de leitores. Interessados de-
vem chegar 15 minutos an-
tes da abertura do evento e 
dirigir-se ao balcão Visitação 
Guiada, localizado próximo 
ao Pavilhão Laranja.

Além disso, o evento afirma 
estar capacitando um time 
de atendimento ao público, 
que estará responsável por 
receber e orientar visitantes 
idosos, pessoas com qual-
quer deficiência ou alguma 
outra necessidade.
Além disso, com parceria da 
Colgate-Palmolive, que pa-
trocina ações sociais como o 
programa de Visitação Escolar, 
que tem como objetivo aproxi-
mar crianças e jovens do uni-
verso dos livros, haverá doação 
de livros e kits de higiene para 
crianças em uma ação numa 

biblioteca pública no Rio Com-
prido após o fim do evento.
“A Bienal do Livro do Rio é 
um dos maiores eventos de 
cultura do nosso país e esta-
mos muito felizes em apoiar 
essa edição especial de 40 
anos com tantas ações so-
ciais. Um dos nossos prin-
cipais valores é a inclusão e 
acreditamos na construção 
de um futuro melhor para 
todas as pessoas por meio 
da cultura, educação e di-
versidade”, diz Adriana Ani-
do, VP de Marketing da Col-
gate-Palmolive no Brasil.

O PRAZER É TODO NOSSO COM 
JULIANA MARTINS - EM CARTAZ

Juliana Martins apresen-
ta no dia 17 de setem-
bro, domingo as 19h, 
a comédia “O Prazer é 

Todo Nosso” no Teatro Nova 
Iguaçu. Inspirada na vida da 
própria atriz, a comédia es-
crita por Beto Brown e diri-
gida por Bel Kutner faz única 
apresentação na cidade.
Sozinha em cena, Juliana con-
ta com naturalidade e humor 
suas vivências sexuais. São 
confissões pessoais mistu-
radas com experiências de 
amigas e relacionadas à liber-
dade da mulher.
 - Na busca de um texto que 
falasse do universo femini-
no, percebi que de poucos 
anos para cá esse universo 
mudou muito. Mudou nossa 
posição na sociedade. Mu-
dou nosso entendimento 
sobre nós mesmas. Mudou 
nosso domínio sobre nosso 
corpo. Mudou nossa relação 
com outras mulheres – en-
tendemos a sororidade, vi-
ramos parceiras. Ganhamos 
força. Resolvi falar sobre 
nossa evolução. Mulheres 
donas das suas vontades e 
desejos - conta a atriz.
 Narrado com ironia e since-
ridade, o texto é inspirado na 
vida real da atriz. Casada por 
19 anos, dos 20 aos 39 anos, 
Juliana conta que depois que 
se separou, buscou viver inten-
samente sua liberdade sexual.
 - É muito importante viver 
tudo isso sem ser julgada e 

continuar sendo romântica, 
boa mãe, boa filha e pro-
fissional séria. Entendi que 
uma pessoa bem resolvida 
sexualmente é mais feliz e 
resolvi viver o sexo sem cul-
pa nem pecado - afirma.
 As histórias são divertidas e 
fazem refletir sobre o papel 
feminino na sociedade e a 
liberdade da mulher.
 Para a diretora Bel Kutner, 
“está sendo muito divertido e 
muito bom poder falar de as-
suntos femininos, de falar de 
liberdade e sexo, de uma ma-
neira leve, despretensiosa, 
delicada”, conta. “As mulhe-
res estão mais felizes de suas 
maneiras, sem depender de 
ninguém e também sem de-
pender do amor romântico, e 
estou muito satisfeita com o 
resultado”, finaliza a diretora.
  

Juliana Martins

A atriz iniciou sua carreira em 
1985 na novela A gata comeu, 
da TV Globo. Participou de 

diversas produções também 
como Riacho Doce (1990), 
Vamp (1992), Malhação (1995), 
Zazá (1997), Coração de estu-
dante (2002), Belíssima (2006), 
Cheias de Charme (2012), Ge-
ração Brasil (2014). Também 
trabalhou na Rede Record, nas 
novelas Caminhos do Coração 
(2008), e Jesus (2019), e gravou 
séries e programas para a GNT, 
como Questão de família; As 
canalhas; Os homens são de 
Marte, e Copa Hotel. Em sua 
trajetória, atuou no cinema 
e teatro, além de acumular 
trabalhos como produtora 
de teatro.
 

Bel Kutner

Atriz e diretora de teatro. 
Iniciou a carreira como atriz 
em 1987 na TV Manchete. 
Foi diretora artística da Ci-
dade das Artes, entre 2017 
e 2020, trabalho pelo qual 
ganhou o troféu na 7ª edi-
ção do Prêmio Cesgranrio 
de Teatro, em 2020. Como 

diretora, acumula trabalhos 
desde 2007, sendo a última 
direção do espetáculo Lygia, 
de Maria Clara Mattos. Já 
atuou em 11 novelas, com 
destaque para O Outro Lado 
do Paraíso e Verdades Se-
cretas, Vamp (1992), junto 
com Juliana Martins, todas 
da TV Globo. Atualmente 
está gravando Nos tempos 
do imperador, a nova nove-
la das seis.

Dias, horários e valores:
Domingo às 19:00 - R$ 

35,00 (Valor Exclusivo Rio-
NoTeatro) 

Duração: 60 minutos
Temporada:

De 17/09/2023 Até 
17/09/2023

Contato:
(21) 967272494 | Somente 

WhatsApp
Classificação: 14 anos

Generos: Comédia / Mo-
nólogo

Local: Teatro Nova Iguaçu
- Caonze - R. Cel. Bernar-

dino de Melo, 1081 - Nova 
Iguaçu

Serviço

Comédia romântica de 
grande sucesso em todo 
país. Em cartaz desde 
2007, o espetáculo que 

completou mais de quinze anos 
em cartaz, onde já foi assistido 
por mais de 1 milhão de espec-
tadores e já passou por mais de 
80 palcos diferentes de Norte a 
Sul por todo o Brasil.
Estrelado pelos atores Michel-
le Martins e Alessandro Anes, o 
espetáculo ainda conta com a 
direção do ator e comediante Eri 
Johnson.
A história se passa no apartamen-
to do casal recém casados, Pedro 
Paulo e Ana Lúcia, que acabara de 
se conhecer numa boate, e que 
foram "atingidos" pelo cupido do 
amor a primeira vista.
 Ela, uma mulher fútil, autoritá-
ria, pavio curto, ao mesmo tem-
po é "tonta";  E ele, impaciente, 
enrolão, típico "171", que omite 
suas origens para conquistá-la.
A partir daí a peça vai contando 
o dia a dia desse casal que briga 
por inúmeras diferenças entre 

eles, fazendo com que o público 
se divirta, não só com as piadas 
do texto, mas também por se 
identificarem com as situações 
mostradas no palco.
É uma comédia que ao longo 
desses onze anos vem adap-
tando e repaginando seu texto, 
por ter a facilidade de brincar e 
abordar situações do cotidiano, 
transformando-as em comédia, 
e assim fazendo com que o pú-
blico retorne e assista histórias 
diferentes, e não o mesmo es-
petáculo, o que acaba sendo 
prazeroso até mesmo para os 
próprios atores.
Mas o espetáculo não mostra 
e nem vive só das brigas. É um 
casal super apaixonado, que ao 
final de cada crise e discussão, 
termina sempre aos beijos e 
abraços, pois tem aquele lance 
de pele, que quando um encosta 
no outro, não há água no mun-
do que apague esse fogo, assim 
deixando essa interrogação no ar 
para quem não assistiu... CASAR 
PRA QUÊ?.

O PORTEIRO

Uma das comédias de 
maior sucesso no Bra-
sil, vencedor do prê-
mio FITA e indicado ao 

Prêmio do Humor idealizado por 
Fábio Porchat, o espetáculo O 
Porteiro, com o ator Alexandre 
Lino. Sábado às 20h. Lino, sobe 
ao palco, mais uma vez a pedido 
do público, antes da chegada do 
filme aos cinemas de todo Brasil 
em abril. Sessões com ingressos 
populares e gratuidade exclusiva 
para os porteiros que comprova-
rem que são profissionais da área.
Com direção de Paulo Fontenel-
le, que também assina o texto, 
a montagem faz uma grande e 
divertida homenagem a todos os 
porteiros do Brasil. A comédia já 
passou por diversos Estados, entre 
eles: Rio de Janeiro, São Paulo, Mi-
nas Gerais, Paraná, Rio Grande do 
Sul, Maranhão e o Distrito Federal. 
Com sessões lotadas e sucesso de 
crítica, o espetáculo também cum-
priu circuito de festivais. Visto por 
mais de 100 mil espectadores a 
peça, só no Rio de Janeiro, já cum-
priu 09 temporadas com muitas 
sessões esgotadas. Baseada em 
histórias reais, o ator Alexandre 
Lino, todos os anos volta à cena 
especialmente para comemorar 
o dia do Porteiro e dessa vez para 
comemorar o filme que celebra o 
sucesso da peça.
Com muito humor nordestino, 
o texto foi montado a partir 
de depoimentos coletados em 
entrevistas a vários porteiros 
nordestinos que deixaram sua 
cidade natal em busca da reali-
zação de seus sonhos. O espetá-
culo, por essa razão, gerou uma 
grande empatia e uma relação 
de pertencimento do público e 
dos inúmeros porteiros que as-
sistiram à peça em todo país.
Pode-se dizer que “O Porteiro” 
não é uma peça comum, é uma 

experiência interativa em que 
os espectadores são convida-
dos a participar de um grande 
e divertido encontro de condô-
minos. A plateia são os mora-
dores deste edifício. E em todas 
as apresentações a espontanei-
dade do público torna cada es-
petáculo totalmente diferente 
um do outro e uma grande festa 
acontece nesta reunião coorde-
nada pelo Porteiro Waldisney.
  Personagem “Porteiro” não é 
novidade para Lino, pois como 
migrante nordestino considera 
que esta é uma das possibilida-
des reais para aqueles que bus-
cam uma chance na “cidade dos 
sonhos”. Mas se na realidade ele 
nunca exerceu esse ofício nas 
artes, está se tornando um espe-
cialista. Além da peça O Porteiro, 
Lino integrou o elenco da série A 
Cara do pai, da rede Globo, dan-
do vida ao porteiro Gilmar, viveu 
outros em publicidade e no filme 
Apaixonados. E agora um filme 
para chamar de seu com grandes 
estrelas do humor.
Segundo Lino, é uma relação 
de afeto com essas pessoas, 
tão necessárias nas nossas vi-
das, que o faz nunca os perce-
ber da mesma forma quando 
vai interpretá-los. “No meio 
de nossa sociedade existe um 
Brasil notado por poucos. Um 
grupo formado por pessoas que 
apesar de conviver conosco, até 
frequentar nossa casa e fazer 
parte de seu dia a dia, é como se 
não estivesse lá. O espetáculo O 
Porteiro inverte tudo isso, e são 
eles, os porteiros, os protago-
nistas. Com sua irreverência e 
muito humor, deixam a invisi-
bilidade para apresentar a rea-
lidade como um grande parque 
de diversão. Afinal, invisível não 
são as pessoas, invisíveis são 
suas histórias.” Conclui Lino
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Fluminense quebra 
tabu, mas Fernando 

Diniz faz alerta: 
"Temos que..."

O que aconteceu
O jogo será na 
Itaipava Arena 
Fonte Nova, às 
18h30, válido 

pelo Campeonato Brasileiro.
A ideia é que os arredores 
de São Januário possam re-
ceber um público similar ao 
de dias de jogos, para movi-
mentar a economia local.
O ato vai contar com um te-
lão no lado de fora de São 
Januário e a bateria da Escola 
de Samba União Cruzmaltina.
A convocação está sendo 
feita pela Associação de Tor-
cidas Organizadas do Vasco 
da Gama (ASTOVAS).
"Queremos concentrar cer-
ca de 20 mil pessoas. Esse é 
o público recorrente, que é, 
mais ou menos, a capacidade 
do estádio. Vai ter telão, bate-

ria, bandeiras das torcidas, e 
tudo mais", disse Marcelo Ro-
cha, presidente da ASTOVAS.
"No dia do jogo com o Atlé-
tico-MG, no Maracanã, fize-
mos uma concentração em 
São Januário e, quando saí-
mos, um dos comerciantes 
nos falou: 'Para mim, o mês 
acabou aqui'. Então, decidi-
mos que, a partir dali, nos 
jogos fora de casa e enquan-
to São Januário estivesse fe-
chado, viríamos para cá para 
ajudar", completou.

Relatório da prefeitura

A Prefeitura do Rio de Ja-
neiro, através do Observa-
tório do Trabalho Carioca, 
divulgou um relatório com 
o impacto da interdição de 
público em São Januário 

para os comerciantes locais.
De acordo com o documen-
to, "a ausência de torce-
dores tem conduzido a um 
declínio nas receitas e na 
geração de renda das co-
munidades da Barreira do 
Vasco, Tuiuti e Arara, região 
já impactada com perdas 
históricas de postos de tra-
balhos pela retirada de in-
dústrias e transformações 
no mundo do trabalho".
O levantamento aponta 
ainda que "segundo a As-
sociação de Moradores da 
Barreira do Vasco, aproxi-
madamente 18 mil pessoas 
foram, direta ou indireta-
mente, afetadas" tanto com 
a proibição do público quan-
to pela publicidade negativa 
que a área teve.
"O Observatório do Tra-

balho Carioca apurou que 
92,8% dos buscadores de 
emprego na região, cadas-
trados através dos meios 
eletrônicos da Secretaria 
Municipal de Trabalho e 
Renda, possuem uma renda 
familiar de até 2 salários mí-
nimos, o que enfatiza a vul-
nerabilidade econômica".
Ainda no documento, apon-
ta-se que "comerciantes, que 
dependem do rendimento 
gerado pelos jogos, com-
partilharam relatos de uma 
redução acentuada de qua-
se 60% na receita mensal" e 
que "cerca de 300 vendedo-
res autônomos externos ao 
estádio, assim como 250 ven-
dedores autônomos creden-
ciados, dependem da movi-
mentação gerada por esses 
eventos para sua renda".

Longe da disputa do Brasileirão, Flamengo 
encara líder, posto que não ocupa há 97 rodadas

Bahia x Vasco: São Januário 
terá telão e ato da torcida 

por comerciantes

A convocação está sendo feita pela Associação de Torcidas Organizadas do Vasco da Gama (ASTOVAS).

O Flamengo não lide-
ra o Campeonato 
Brasileiro desde 
a 38ª rodada da 

edição de 2020, quando foi 
campeão mesmo com derro-
ta para o São Paulo, no Mo-
rumbi. Desde então, o clube 
não ocupa a posição e sequer 
chegou na reta final em con-
dições de disputar o título.
Já são 97 rodadas sem lide-
rar o Brasileirão e vai ultra-
passar a marca de 100 em 
breve. O forte investimento 
e o elenco multicampeão 
fazem o Flamengo iniciar a 
temporada como candidato 
ao título, mas nesse momen-
to está a 15 pontos do líder 
Botafogo, adversário deste 
sábado, no Nilton Santos. 
No ano passado, o Flamen-
go terminou o Brasileirão na 
quinta colocação, a 19 pon-
tos do campeão Palmeiras. A 
maior distância do clube para 
o primeiro colocado desde a 
conquista do título de 2020.
No título em 2020, o Flamen-
go só assumiu a liderança ao 
fim da penúltima rodada. Na 
30ª rodada, ainda ocupava o 
quarto lugar com 52 pontos. 
Para chegar até a taça, fo-

ram seis vitórias, um empate 
e duas derrotas no período. 
Gabigol comandou a arran-
cada: marcou sete vezes e 
deu duas assistências.
Em 2021, o Flamengo foi vi-
ce-campeão, mas a 13 pon-
tos do campeão Atlético-
-MG. A temporada de 2022 
pode ser considerada a mais 
decepcionante em relação 

ao Brasileirão no período. 
Com o time formado espe-
cialmente para a competi-
ção, o Flamengo de Dorival 
Júnior terminou na quinta 
colocação com 62 pontos, 
19 atrás do líder Palmeiras. 
A colocação em 2022 foi a pior 
posição desde 2017, quando 
ficou em sexto. As conquistas 
da Copa do Brasil e da Liber-

tadores, porém, diminuíram 
um pouco o peso da decepção 
no nacional. Agora, em 2023, 
o Flamengo está distante do 
título brasileiro e terá a final 
da Copa do Brasil para aliviar 
uma temporada conturbada e 
marcada por vices (Supercopa, 
Recopa e Carioca), além da eli-
minação precoce no Mundial 
e nas oitavas da Libertadores.

Na noite da última 
quinta-feira, 31, 
o Fluminense foi 
até Assunção, 

no Paraguai, para enfren-
tar o Olimpia, em partida 
válida pela volta das quar-
tas de final da Copa Con-
mebol Libertadores. Com 
boa vantagem construída 
no Maracanã, o Tricolor 
conseguiu vencer os do-
nos da casa com tranquili-
dade, fechando a partida 
com um bom 3 a 1.
Logo depois do jogo, o téc-
nico Fernando Diniz con-
cedeu entrevista coletiva 
e rasgou elogios ao Trico-
lor das Laranjeiras. Por ou-
tro lado, ele adotou cau-
tela para seguir sonhando 
com uma vaga na final da 
Libertadores. Além disso, 
o comandante do Flumi-
nense demonstrou toda 
sua alegria com a chance 
de conquistar o título da 
competição. 
"Esse é um sonho gigante, 
o maior sonho da torcida 
do Fluminense. É o troféu 
que falta ao torcedor tri-

color. Temos que assimilar 
com alegria, com respon-
sabilidade e também com 
uma dose de humildade 
muito grande porque te-
mos um grande adversário 
na semifinal, uma decisão 
totalmente aberta. Depois, 
se passar, tem o jogo da fi-
nal", pediu Fernando Diniz 
em entrevista coletiva. 
"Temos que pensar tam-
bém no próximo jogo, 
contra o Fortaleza. Quan-
do chegar a disputa con-
tra o Inter, procurar fazer 
o nosso melhor, entregar 
ao máximo para que esse 
sonho, do nosso torcedor, 
se torne realidade. Foi um 
jogo em que a gente tinha 
um plano tático diferente, 
porque a gente sabia que 
embora fossem os mes-
mos jogadores, a postura 
deles aqui seria bem mais 
agressiva".
O Inter é um grande adver-
sário extremamente tradi-
cional, um dos grandes do 
Brasil e do continente. Tem 
tudo para ser um grande 
jogo. Um time que sabe jo-
gar a Libertadores, então, 
é uma decisão totalmente 
em aberto"

POR GUILHERME 
ASSUMPÇÃO

Tiquinho Soares treina 
com o sub-20 do Botafogo 
e indica que deve ficar à 

disposição para o clássico 
diante do Flamengo

O técnico Bruno 
Lage deve ter 
uma novidade 
à sua disposi-

ção para o confronto do 
Botafogo diante do Fla-
mengo. O centroavante 
Tiquinho Soares entrou 
em reta final de recupe-
ração de sua lesão.
Na quinta-feira (31), o ca-
misa 9 conseguiu treinar 
com a equipe sub-20 do 
Alvinegro e os jogadores 
que não foram relaciona-
dos para a partida contra 
o Defensa Y Justicia, na 
Argentina. No decorrer 
da atividade, o atleta si-
nalizou que está recupe-
rado do estiramento no 
ligamento colateral me-
dial do joelho esquerdo. 
A expectativa é de que 
Tiquinho fique à dispo-
sição de Bruno Lage, po-
dendo ficar no banco de 
reservas, dependendo do 

número de minutos que 
seu estafe entenda que o 
atacante possa jogar.
Tiquinho Soares não atua 
desde 6 de agosto, quan-
do sofreu uma lesão du-
rante o empate em 0 a 
0 com o Cruzeiro, pelo 
Brasileirão. A previsão de 
sua recuperação era de 
até cinco semanas. 
Após um período de re-
cuperação intensiva, com 
três sessões de fisiotera-
pia por dia, o atacante 
conseguiu ter condições 
de retornar ao gramado. 
Tiquinho Soares tem 13 
gols em 17 partidas no 
Brasileirão e é um dos 
principais artilheiros do 
futebol brasileiro em 
2023, com 25 feitos mar-
cados em 38 jogos.
O Botafogo é líder do 
Brasileirão, com 51 
pontos, 11 a mais que o 
Palmeiras.


